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M. Ruesga 

Los empresarios instan a los di-
ferentes grupos políticos a al-
canzar un acuerdo para impul-
sar la recuperación del Canal de 
la Expo tras rechazar tanto el 
PSOE como Vox el convenio ur-
banístico cerrado entre la Junta 
de Andalucía y el gobierno mu-
nicipal en el que se modifica el 
uso de actividades productivas y 
servicios avanzados (empresas 
tecnológicas) a terciario y usos 
compatibles (comercio, ofici-
nas, hotelero y aparcamiento, 
entre otros). El cambio permiti-
rá levantar edificios que colma-
ten la demanda de espacio que 
hay en la Isla de la Cartuja. Ese 
acuerdo incluye la cesión a la 
ciudad de los Jardines del Gua-
dalquivir, cuyo adecentamiento 
asumirá el Ayuntamiento a cam-
bio de dos inmuebles. 

“Se trata de un enclave estra-
tégico tanto para el Parque 
Científico y Tecnológico Cartu-
ja (PCT) y su entorno, como pa-
ra la ciudad en general, debido 
a su proximidad al Casco Anti-
guo. No podemos permitir que 
proyectos cruciales para el de-
sarrollo empresarial y logístico 
de la ciudad queden paraliza-
dos”, apuntan desde la Confe-
deración de Empresarios de Se-
villa (CES) antes de añadir que, 
“tras tres décadas de abandono, 
la revitalización del Canal de la 
Expo promete generar inver-
sión y empleo en Sevilla”. 

La CES argumenta que el PCT 
Cartuja ha agotado su capaci-
dad de espacio disponible y re-
quiere áreas adicionales para 
nuevos proyectos empresariales 
tecnológicos y centros de inves-
tigación. Los empresarios agre-
gan que las más de 30.000 per-
sonas que acuden diariamente 
al parque para trabajar o estu-
diar demandan servicios ade-

cuados, “al igual que los usua-
rios del PCT Cartuja que disfru-
tan de su oferta cultural fuera 
del horario laboral”. 

En el debate generado tras 
adelantar este periódico los de-
talles del convenio, el portavoz 
municipal de los populares se-

ñala que “con el cambio de uso 
del Canal de la Expo se produci-
rá una revitalización de la zona, 
un impulso más en la Isla de la 
Cartuja que redundará en bene-
ficio de la ciudad. No se podía 
consentir que tuviera una res-
tricción tan importante de los 

usos porque se ha demostrado a 
través de los años que no ha ser-
vido para nada”.  

Juan Bueno advierte de que 
“no podemos estar hablando en 
ningún caso de pelotazo, porque 
incluso se reduce la edificabili-
dad de la zona. Con estos cambios 
de uso, la Junta de Andalucía po-
drá sacar de nuevo la parcela a la 
venta y asignar el uso más opor-
tuno para revitalizar el Parque 
Tecnológico de la Cartuja”. 

Desde la oposición, los socialis-
tas explicaron que “no vamos a 
consentir este pelotazo urbanís-
tico sobre unos suelos que debe-
rían destinarse a servicios vincu-
lados a las empresas y activida-
des tecnológicas y científicas que 
se desarrollan en el PCT Cartuja. 
De hecho, deberían servir para 
recrecer el propio PCT”. El conce-
jal Francisco Javier Páez quiso 
poner en evidencia el “nuevo 
error garrafal” de José Luis Sanz 
al llevar en el orden del día un 
asunto, la recalificación urbanís-
tica del Canal de la Expo, sin tan 
siquiera haber hablado previa-
mente con los grupos de la oposi-
ción. “Le trasladó a la Junta de 
Andalucía que estaba todo co-

rrecto con el convenio que ha-
bían pactado, que se llevaría hoy 
al consejo de urbanismo para su 
aprobación sin hablarlo siquiera 
con los grupos de la oposición y, 
al final, han tenido que retirarlo 
del orden del día al constatar que 
no sería aprobado”, abundó. 

“José Luis Sanz le ha vendido 
al presidente andaluz, Juan Ma-
nuel Moreno Bonilla, la piel del 
oso antes de cazarlo. Al igual 
que hizo con el presidente de la 
Autoridad Portuaria de Sevilla, 
Rafael Carmona, con el desarro-
llo del distrito portuario tras ig-
norar a los vecinos. Sigue cre-
yendo que puede gobernar a su 
antojo y según sus reglas. Y si 
tienen la tentación de hablar de 
bloqueo, que sepa que lo único 
que vamos a bloquear es un au-
téntico pelotazo urbanístico fra-
guado por Sanz para Moreno 
Bonilla poniendo a su servicio la 
ciudad”, concluyó el socialista. 

En una línea similar se mostró 
la formación de Santiago Abas-
cal, que advirtió al gobierno 
municipal de que se opondrá al 
proyecto especulativo de la Jun-
ta en el Canal de la Expo. El con-
cejal García de Polavieja señaló 
que “el PP ha tenido que retirar 
del orden del día la firma de un 
convenio con la Junta de Anda-
lucía, por el cual pretendía mo-
dificar el uso urbanístico de los 
canales de la Expo, para que 
luego la Junta de Andalucía 
pueda hacer negocio con ese 
suelo. A cambio, el Ayunta-
miento obtiene un solar y un 
edificio, además de la obliga-
ción de adecentar los Jardines 
del Guadalquivir, que luego, 
evidentemente, tendríamos que 
mantener. Algo que, por cierto, 
no se refleja en el proyecto de 
presupuestos”. 

El portavoz adjunto de Vox 
apostilló que “el PP ha retirado 
este punto en el mismo momen-
to en que ha sabido que no íba-
mos a apoyar este convenio que 
pretende favorecer una activi-
dad especulativa por parte de la 
Junta, la misma que niega las in-

versiones necesarias para Sevi-
lla. Por tanto, se demuestra que 
el alcalde no conoce el sistema 
de mayorías parlamentarias, 
puesto que queda reflejado que 
Vox sí es imprescindible; queda 
constatado que el PP conforma 
un gobierno débil por el capri-
cho de Juanma Moreno”. Para fi-
nalizar, subrayó que “el PP de 
Sanz desatiende su promesa 
electoral de crear un coliving 
científico en esos terrenos, por 
asumir los caprichos del señor 
Moreno Bonilla; lo que nos lleva, 
una vez más, a ver claro que Sanz 
es un mero títere de Moreno Bo-
nilla, que pretende seguir sacri-
ficando Sevilla por sus propios 
intereses personales”.

Los empresarios piden a  
los partidos “un acuerdo” 
sobre el Canal de la Expo

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Estado actual de abandono del Canal de la Expo. 

 

Un hombre corre por los Jardines del Guadalquivir.

l El gobierno municipal argumenta que el cambio de uso 
“revitalizará la Cartuja”, mientras que PSOE y Vox se oponen     
al convenio con la Junta, que califican de “pelotazo urbanístico”

El acuerdo incluye la 
sesión de los Jardines 
del Guadalquivir  
y dos viviendas
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J. M. R. / J. B. SEVILLA  

El acuerdo al que han llegado el go-

bierno municipal y la Junta de Anda-

lucía para cambiar el uso del Canal de 

la Expo como suelo terciario para le-

vantar allí una zona de ocio y hoteles 

que revitalice este espacio también 

contará con el bloqueo de PSOE y Vox 

en el Ayuntamiento. El plan, que hoy 

presentan el alcalde, José Luis Sanz, y 

la consejera de Economía y Hacienda, 

Carolina España, fue criticado ayer por 

el grupo socialista, que tildó de «pelo-

tazo urbanístico» la operación. El con-

cejal Francisco Páez acusó al PP de 

«llevar en el orden del día este asunto 

de la recalificación urbanística del Ca-

nal de la Expo sin tan siquiera haber 

hablado previamente con los grupos 

de la oposición». Este asunto figura-

ba en el orden del día del Consejo de 

Urbanismo pero finalmente se pospu-

so su votación por falta de acuerdo.  

Paradójicamente, Vox utilizó la mis-

ma definición de la operación planea-

da por el Ayuntamiento y la Junta, al 

calificarla como «pelotazo urbanísti-

co», lo que pone de manifiesto el dis-

curso común de ambos grupos de la 

oposición para bloquear al gobierno 

local. Vox, que votará en contra, curio-

samente aseguró que en esta negocia-

ción estaba el PSOE, que ahora recha-

za el acuerdo. 

Por su parte, la Confederación de 

Empresarios de Sevilla instó ayer a los 

diferentes grupos políticos a alcanzar 

un acuerdo para «impulsar la recupe-

ración del Canal de la Expo, un encla-

ve estratégico tanto para el Parque 

Científico y Tecnológico Cartuja y su 

entorno, como para la ciudad en gene-

ral». Los empresarios creen que la re-

vitalización de este espacio «promete 

generar inversión y empleo en Sevi-

lla». Así, la patronal sevillana llama a 

«no permitir que proyectos cruciales 

para el desarrollo empresarial y logís-

tico de la ciudad queden paralizados». 

Desalojo de indigentes 
Por otro lado, efectivos de la Policía 

Autonómica efectuaron ayer el desa-

lojo de 15 indigentes en el Canal de la 

Expo, mientras que una empresa pri-

vada se encargó de reforzar el lienzo 

vallado del espacio que ha sido mani-

pulado tanto por los numerosos mo-

radores que desde hace meses pernoc-

tan en el recinto como por los habitua-

les visitantes que utilizan este espacio 

como zona recreativa y ‘skate park’.

PSOE y Vox también bloquearán 
el proyecto del Canal de la Expo

URBANISMO
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p a t r o n a l  Pide que proyectos cruciales no queden paralizados

El Canal de la Expo 92 que la CES quiere recuperar. s ev il la21

La  CES p ide “ un acu erd o ”  p ara  
re cu p era r el C anal d e  la  Expo

carmen del toro | La patronal 
de Sevilla ha reclamado a los 
grupos municipales que al
cancen un acuerdo para recu
perar el Canal de la Expo 92 
para inversión y  empleo des
pués de que la Gerencia de 
Urbanismo haya dejado sobre 
la mesa el cambio de usos 
acordado entre el Consistorio 
y  la Junta para que admita ac
tividades terciarias, entre 
ellas el hotelero, al no cose
char el Gobierno local del PP 
apoyos para aprobar la opera
ción.

La CES ha instado así a los 
diferentes grupos políticos a 
alcanzar un acuerdo, para 
“ impulsar la recuperación 
del Canal de la Expo, un en
clave estratégico tanto para el 
Parque Científico y  Tecnoló
gico Cartuja (PCT) y  su entor
no, como para la ciudad en 
general debido a su proximi
dad al Casco Antiguo” .

“ Tras tres décadas de aban
dono, la revitalización del Ca
nal de la Expo promete gene
rar inversión y  empleo en Se-

villa. Por un lado, el parque 
Cartuja ha agotado su capaci
dad de espacio disponible y 
requiere áreas adicionales 
para nuevos proyectos em
presariales tecnológicos y 
centros de investigación. Por 
otro lado, las más de 30.000 
personas que acuden diaria
mente al parque para trabajar 
o estudiar demandan servi
cios adecuados, al igual que 
los usuarios del PCT Cartuja 
que disfrutan de su oferta cul
tural fuera del horario labo
ral” .

Así, la patronal ha llamado 
a “no permitir que proyectos 
cruciales para el desarrollo 
empresarial y  logístico de la 
ciudad queden paralizados” .

La CES se pronuncia así 
después de que el PSOE 
anunciara que había conse
guido “ frenar” lo que consi
dera es un “pelotazo urbanís
tico” para la Junta al facilitar 
“una mejor y  lucrativa subas
ta de los terrenos” , al consi
derar que esos suelos que de
berían destinarse a servicios

vinculados a las empresas y 
actividades tecnológicas y 
científicas.

El socialista Francisco Ja
vier Páez considera un “nue
vo error garrafal” de de José 
Luis Sanz al llevar en el orden 
del día un asunto, la recalifi
cación urbanística del Canal 
de la Expo, “sin tan siquiera 
haber hablado previamente 
con los grupos de la oposi
ción, a pesar de que gobierna 
en minoría” .

También ha confirmado su 
oposición al proyecto Vox a 
través de su portavoz adjunto, 
Gonzalo García de Polavieja, 
advirtiendo de que se opon
drá al “proyecto especulativo 
de la Junta de Andalucía” , 
con el que “hacer negocio” 
mientras el Ayuntamiento 
obtendría un solar y  un edifi
cio, además de la obligación 
de adecentar los jardines del 
Guadalquivir, que luego, evi
dentemente, tendríamos que 
mantener. Algo que, por cier
to, no se refleja en el proyecto 
de presupuestos” .
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La CES pide a los grupos municipales "un acuerdo" para

recuperar el Canal de la Expo para inversión y empleo
original

SEVILLA, 12 Jun. (EUROPA PRESS) -

En un marco en el que el consejo de gobierno de la Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento

de Sevilla ha dejado finalmente sobre la mesa el cambio de usos acordado entre el

Consistorio y la Junta, para que el antiguo Canal de la Expo 92 de la Cartuja admita

actividades terciarias, al no cosechar el Gobierno local del PP apoyos para aprobar la

operación, la Confederación de Empresarios ha pedido a los grupos políticos del Consistorio

que alcancen un acuerdo.

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha instado así a los diferentes grupos

políticos a alcanzar un acuerdo, para "impulsar la recuperación del Canal de la Expo, un

enclave estratégico tanto para el Parque Científico y Tecnológico Cartuja (PCT) y su entorno,

como para la ciudad en general debido a su proximidad al Casco Antiguo".

Tras avisar el PSOE de que la operación supone una recalificación de estos terrenos desde

su actual reserva para actividades productivas de servicios avanzados, dado su enclave en el

parque Científico y Tecnológico Cartuja, para que admitan servicios terciarios, incluyendo

hoteles, la CES se ha pronunciado sobre el asunto.

"Tras tres décadas de abandono, la revitalización del Canal de la Expo promete generar

inversión y empleo en Sevilla. Por un lado, el parque Cartuja ha agotado su capacidad de

espacio disponible y requiere áreas adicionales para nuevos proyectos empresariales

tecnológicos y centros de investigación. Por otro lado, las más de 30.000 personas que

acuden diariamente al parque para trabajar o estudiar demandan servicios adecuados, al igual

que los usuarios del PCT Cartuja que disfrutan de su oferta cultural fuera del horario laboral".

Así, la patronal sevillana ha llamado a "no permitir que proyectos cruciales para el desarrollo

empresarial y logístico de la ciudad queden paralizados".
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Los empresarios piden a los grupos municipales "un acuerdo"

para recuperar el Canal de la Expo
"Tras tres décadas de abandono, la revitalización del Canal de la Expo promete generar

inversión y empleo en Sevilla. Por un lado, el parque Cartuja ha agotado su capacidad de

espacio disponible y requiere áreas adicionales para nuevos proyectos empresariales

tecnológicos y centros de investigación.

El Correo  •  original

Archivo - Canal de los Descubrimientos de la Isla de la Cartuja. / ALFREDO GUARDIA - Archivo

En un marco en el que el consejo de gobierno de la Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento

de Sevilla ha dejado finalmente sobre la mesa el cambio de usos acordado entre el

Consistorio y la Junta, para que el antiguo Canal de la Expo 92 de la Cartuja admita

actividades terciarias, al no cosechar el Gobierno local del PP apoyos para aprobar la

operación, la Confederación de Empresarios ha pedido a los grupos políticos del Consistorio

que alcancen un acuerdo.

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha instado así a los diferentes grupos

políticos a alcanzar un acuerdo, para "impulsar la recuperación del Canal de la Expo, un

enclave estratégico tanto para el Parque Científico y Tecnológico Cartuja (PCT) y su entorno,

como para la ciudad en general debido a su proximidad al Casco Antiguo".

Tras avisar el PSOE de que la operación supone una recalificación de estos terrenos desde

su actual reserva para actividades productivas de servicios avanzados, dado su enclave en el

parque Científico y Tecnológico Cartuja, para que admitan servicios terciarios, incluyendo

hoteles, la CES se ha pronunciado sobre el asunto.

"Tras tres décadas de abandono, la revitalización del Canal de la Expo promete generar

inversión y empleo en Sevilla. Por un lado, el parque Cartuja ha agotado su capacidad de

espacio disponible y requiere áreas adicionales para nuevos proyectos empresariales

tecnológicos y centros de investigación. Por otro lado, las más de 30.000 personas que

acuden diariamente al parque para trabajar o estudiar demandan servicios adecuados, al igual

que los usuarios del PCT Cartuja que disfrutan de su oferta cultural fuera del horario laboral".

Así, la patronal sevillana ha llamado a "no permitir que proyectos cruciales para el desarrollo

empresarial y logístico de la ciudad queden paralizados".
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La patronal sevillana pide un acuerdo para recuperar el Canal de

la Expo
Tras tres décadas de abandono, la revitalización del Canal de la Expo promete generar

inversión y empleo en Sevilla. Por un lado, el parque Cartuja ha agotado su capacidad de

espacio disponible y requiere áreas adicionales para nuevos proyectos empresariales

tecnológicos y centros de investigación.

Sevilla21  •  original

La patronal de Sevilla ha reclamado a los grupos municipales que alcancen un acuerdo para

recuperar el Canal de la Expo 92 para inversión y empleo después de que la Gerencia de

Urbanismo haya dejado sobre la mesa el cambio de usos acordado entre el Consistorio y la

Junta para que admita actividades terciarias, entre ellas el hotelero, al no cosechar el Gobierno

local del PP apoyos para aprobar la operación.

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha instado así a los diferentes grupos

políticos a alcanzar un acuerdo, para impulsar la recuperación del Canal de la Expo, un

enclave estratégico tanto para el Parque Científico y Tecnológico Cartuja (PCT) y su entorno,

como para la ciudad en general debido a su proximidad al Casco Antiguo.

Tras tres décadas de abandono, la revitalización del Canal de la Expo promete generar

inversión y empleo en Sevilla. Por un lado, el parque Cartuja ha agotado su capacidad de

espacio disponible y requiere áreas adicionales para nuevos proyectos empresariales

tecnológicos y centros de investigación. Por otro lado, las más de 30.000 personas que

acuden diariamente al parque para trabajar o estudiar demandan servicios adecuados, al igual

que los usuarios del PCT Cartuja que disfrutan de su oferta cultural fuera del horario laboral.

Así, la patronal sevillana ha llamado a no permitir que proyectos cruciales para el desarrollo

empresarial y logístico de la ciudad queden paralizados.

La CES se pronuncia así después de que el PSOE anunciara que había conseguido frenar lo

que considera es un pelotazo urbanístico para la Junta al facilitar una mejor y lucrativa subasta

de los terrenos, al considerar que esos suelos que deberían destinarse a servicios vinculados

a las empresas y actividades tecnológicas y científicas.

El socialista Francisco Javier Páez considera un nuevo error garrafal de de José Luis Sanz al

llevar en el orden del día un asunto, la recalificación urbanística del Canal de la Expo, sin tan

siquiera haber hablado previamente con los grupos de la oposición, a pesar de que gobierna

en minoría.

También ha confirmado su oposición al proyecto Vox a través de su portavoz adjunto, Gonzalo

García de Polavieja, advirtiendo de que se opondrá al proyecto especulativo de la Junta de

Andalucía, con el que hacer negocio mientras el Ayuntamiento obtendría un solar y un edificio,

además de la obligación de adecentar los jardines del Guadalquivir, que luego, evidentemente,

tendríamos que mantener. Algo que, por cierto, no se refleja en el proyecto de presupuestos.

Especulación y beneficio para la Junta

Para Francisco Javier Páez y miembro del Consejo de Gobierno de la Gerencia por el PSOE

municipal, la Junta de Andalucía fracasó en su intento de subastar estos suelos con la

calificación urbanística actual (actividades productivas de servicios avanzados), de ahí que

había acordado con Sanz un cambio de calificación para permitir que en estos suelos, una

banda de cuatro hectáreas ubicada en el Camino de los Descubrimientos, junto al pabellón del

mismo nombre, se pudieran destinar a usos de servicios terciarios y, de esta forma, que fuera

más atractiva y lucrativa la puja.

Páez destacaba que Sanz cometió un nuevo error al trasladar a la Junta de Andalucía que

estaba todo correcto con el convenio que habían pactado, que se llevaría hoy al Consejo de

Urbanismo para su aprobación sin hablarlo siquiera con los grupos de la oposición y, al final,

han tenido que retirarlo del orden del día al constatar que no sería aprobado, abundaba.
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José Luis Sanz le ha vendido al presidente andaluz, Juan Manuel Moreno Bonilla, la piel del

oso antes de cazarlo. Al igual que hizo con el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla,

Rafael Carmona, con el desarrollo del Distrito Portuario tras ignorar a los vecinos y vecinas.

Sigue creyendo que puede gobernar a su antojo y según sus reglas. Y si tienen la tentación

de hablar de bloqueo, que sepa que lo único que vamos a bloquear es un auténtico pelotazo

urbanístico fraguado por Sanz para Moreno Bonilla poniendo a su servicio la ciudad, concluía

Páez.

También desde Vox García de Polavieja consideraba este convenio pretende favorecer una

actividad especulativa por parte de la Junta, la misma que niega las inversiones necesarias

para Sevilla. Se demuestra que el alcalde no conoce el sistema de mayorías parlamentarias,

puesto que queda reflejado que Vox sí es imprescindible; queda constatado que el PP

conforma un gobierno débil por el capricho de Juanma Moreno.

Además, ha apuntado que el PP de Sanz desatiende su promesa electoral de crear un

coliving científico en esos terrenos, por asumir los caprichos del señor Moreno Bonilla; lo que

nos lleva, una vez más, a ver claro que Sanz es un mero títere de Moreno Bonilla, que

pretende seguir sacrificando Sevilla por sus propios intereses personales.

Envía tu noticia a: participa@andaluciainformacion.es

El Canal de la Expo 92. - Sevilla21
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S. L. 

SEVILLA 

El pleno del Consejo Económico y So-

cial de Sevilla (CESS) aprobó ayer su 

dictamen contra la propuesta del go-

bierno del Ayuntamiento para una nue-

va subida de los precios de acceso al  

Real Alcázar. El organismo consultivo 

avisa de que la medida no está justifi-

cada por una «causa sobrevenida que 

lleve a solicitar mayor volumen de in-

gresos», avisando también de la «im-

posición del coste» de la audioguía, ser-

vicio hasta ahora de contratación op-

cional, y que será gratuita para 

sevillanos.  

En su dictamen, el CESS detalla 

que la propuesta del gobierno local 

contempla subir de 14,5 a 17 euros la 

entrada general al monumento, man-

teniendo en 5,5 euros la entrada es-

pecial para el acceso al Cuarto Real 

Alto y subiendo de siete a ocho euros 

la entrada reducida. El Consistorio 

hispalense defiende un criterio de 

«equiparación», exponiendo que «la 

entrada general de la Alhambra cues-

ta 19,09 euros y la entrada General de 

la Casa Batlló de Barcelona cuesta 35 

euros. 

No obstante, el CESS cree que «jus-

tificar la subida en la entrega de au-

dioguías supone, de facto, la imposi-

ción de un servicio que, hasta ahora, 

ha sido de naturaleza opcional, y que 

con esta modificación seguirá sien-

do opcional, pero de pago en todo 

caso»; pesando además «la inoportu-

nidad de estos dos incrementos en 

apenas cinco meses».

EL CESS, en contra de 
subir de 14,5 a 17 euros  
la tarifa del Alcázar

∑ El Ayuntamiento 
quiere equipararla a 
otros monumentos, 
como la Alhambra

Una cola de turistas en la Puerta del León del Alcázar  // ABC
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Una delegación de empresas sevillanas se desplaza a la ciudad

alemana de Múnich en misión comercial de Diputación
original

El diputado Rodríguez Hans, en la misión comercial turística de Múnich, donde se ha
desplazado una delegación de empresas sevillanas. - DIPUTACIÓN DE SEVILLA

SEVILLA, 12 Jun. (EUROPA PRESS) -

El vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, junto al presidente de la Comisión de
Turismo de la CES y de la Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia, Manuel Cornax; el
vicepresidente tercero de la Asociación Sevillana de Empresas Turísticas (ASET), Francisco
Javier Benítez; y el director del Sevilla Congress and Convention Bureau, Manuel Macías, se
han desplazado a la ciudad alemana de Múnich, para promocionar la oferta del destino.

"Un destino con el que estamos conectados de forma directa durante todo el año, a través de
vuelos operados por Lufthansa", destaca Rodríguez Hans en una nota de prensa. La visita ha
contado con la colaboración de la Consejería de Turismo de España en Múnich, cuya titular,
Alicia Lillo, ha asistido al evento.

En este sentido, más de una decena de empresas sevillanas se desplazaron junto a la
Diputación a esta ciudad alemana para ofrecer sus productos. "Son precisamente los
empresarios y empresarias de nuestra tierra quienes trabajan, día a día, con creatividad,
calidad y excelencia para que Sevilla y su provincia sigan entre los primeros destinos soñados
del mundo", resalta Rodríguez Hans.

Con esta actuación en Múnich, que tuvo lugar este martes, dentro del Plan de Acción de
Promoción Turística 2024 que Prodetur desarrolla junto a las asociaciones empresariales del
sector, se busca facilitar el contacto entre estas empresas sevillanas y las agencias de viajes
locales a través de una jornada de 'workshop' --encuentro profesional que facilita el
intercambio comercial--.

Durante la presentación del destino, Rodríguez Hans ha hecho alusión a la campaña 'Sevilla

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Europa Press

 Prensa Digital

 411 721

 1 905 760

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 12/06/2024

 España

 16 040 EUR (17,247 USD)

 4263 EUR (4584 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1216145950

«-- Volver al índice



También' que impulsa la Diputación para promocionar la provincia, un territorio, que alberga
"infinidad" de rincones que pueden ofrecer "multitud de experiencias" durante todo el año.

"Porque Sevilla también son sus pueblos y representamos ese turismo de interior para
aquellos viajeros que buscan destinos sin aglomeraciones, en entornos rurales y zonas de
naturaleza", añade el diputado provincial.

PLAN 'DESTINO SEVILLA' 2024

Este plan de acción de promoción turística del 'Destino Sevilla' para 2024, que se acordó en la
Comisión de Turismo de la CES con el tejido empresarial turístico de la provincia, contempla
un total de 17 actuaciones en sendos destinos nacionales e internacionales.

Por lo que se refiere al mercado nacional, el plan promocional incluye actuaciones en cinco
destinos de tres comunidades autónomas: Andalucía (primer mercado nacional en
pernoctaciones en la provincia de Sevilla, con el 41% del total); Madrid (segundo mercado
nacional en pernoctaciones, con el 19,49 %; y Cataluña (tercer mercado, y el 8,54 % de las
pernoctaciones de los residentes en España).

En este contexto, las ciudades españolas en las que Prodetur, junto al sector empresarial,
plantea misiones comerciales y presentaciones del destino este año son la capital malagueña,
Córdoba, Granada, Madrid y Barcelona. En lo que respecta al mercado internacional, el
programa prevé la promoción en nueve destinos de países como Francia (primer mercado en
cuanto a pernoctaciones en la provincia, con una cuota del 13,13 %), Alemania, y Austria,
Marruecos y Estados Unidos.

Así, las ciudades en el extranjero cuya visita se valora en este Plan de Acción Turística 2024
de la provincia de Sevilla son, además de Múnich; Toulouse, Nantes y París (Francia); Viena
(Austria); Tánger, Casablanca y Rabat (Marruecos) y Miami (EEUU).
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Participantes en el Foro Andaluz de la Minería Metálica  // ABC

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Sevilla acogió ayer el primer Foro An-
daluz de la Minería Metálica, un en-
cuentro en el que los participantes re-
clamaron una mayor transformación 
de los metales en el territorio en el que 
se extraen y pusieron el acento en la 
necesidad que tiene Europa de autoa-
bastecerse de materias primas críti-
cas y de reducir su dependencia de ter-
ceros países. «El déficit» de metales 
hace que las extracciones europeas 
tengan un alto valor estratégico, se-
gún destacó el moderador de la cita, 
Juan Requejo. 

Sin embargo, el sector prevé que la 
extracción en los países europeos se 
impulse gracias a la aprobación de la 
nueva Ley de Materias Primas Fun-
damentales, que establece algunos ob-
jetivos para garantizar el suministro 
de ciertos metales. En concreto, indi-
ca que al menos un 10% debe prove-
nir de la extracción local, un 40% debe 

ser procesado en algunos de los 27 paí-
ses y un 25% debe proceder de mate-
riales reciclados. Los expertos pusie-
ron el acento en la importancia de esta 
normativa no depender en tanta me-
dida de terceros países como puede 
ser China.  

Por otro lado, el director de Tecno-
logía, Innovación y Medio Ambiente 
de Cobre Las Cruces, Joaquín Gotor, 
reivindicó que en Andalucía «falta te-
jido», aunque «hay muy buenos pro-
fesionales». «¿Cómo se crea el tejido?, 
dando las condiciones para ello: con 
un tractor, que en Andalucía hay va-
rias empresas que lo son, y con un mo-
tor, que es una estrategia o pacto so-
cial», apuntó.  

 
«La minería no es sexy» 
De su lado, el experto independiente 
Louw Wildschut bromeó con que tra-
bajar en la minería «no es sexy» y puso 
el acento en cómo hacer atractivo el 
empleo en el sector para que los jóve-

nes opten por formarse para trabajar 
en él.  «Si preguntas a futuros estu-
diantes por la minería no tienen idea 
de lo que es en el presente», apuntó el 
directivo de Cobre Las Cruces, a la vez 
que aseguró que las empresas deben 
comunicar cómo es la realidad actual.  

Varios participantes aseguraron que 
la aceptación social y el interés labo-
ral es mucho mayor en los municipios 
mineros que en aquellos en los que 
nunca ha habido una explotación. Por 
su parte, la concejala de Medio Am-
biente de Valverde del Camino, Eva 
Arroyo, aseguró que «hay que dar pro-
moción a los ciclos formativos» que 
se deben cursar para trabajar en el sec-
tor. «A pie de calle, donde nosotros nos 
movemos, esta actividad genera ilu-
sión y estamos convencidos de que es-
tamos avanzando a una minería im-
plicada en el territorio en el que se 
asienta», señaló. 

Otro factor clave abordado en el de-
bate fue el respeto hacia el entorno, ya 
que desde el inicio del proyecto se de-
ben tener previsto un cierre ordena-
do de la actividad. En esta línea, los 
ponentes insistieron en que la imagen 
de la minería sigue lastrada por im-
pactos ambientales que «hoy no po-
drían producirse debido a los cambios 
en las normativa». 

En estos momentos, Andalucía re-
presenta el 90% de la minería metáli-
ca del país. Los participantes en el en-
cuentro coincidieron en destacar el 
buen momento que atraviesa el sector 
en la región y sus perspectivas de cre-
cimiento. «Las empresas auxiliares de 
la Faja Pirítica tienen unos niveles tec-
nológicos muy elevados y ellas mis-
mas están buscando asociaciones como 
Aminer para estar dentro del merca-
do», aseguró el asesor del Colegio de 
Oficial de Ingenieros de Minas del Sur, 
Felipe Lobo.

El Foro Andaluz de la 
Minería reclama una 
mayor transformación 
local de los metales

∑ Las operaciones en la 
región suman el 90% 
de la minería metálica 
de España

Una nueva normativa 
europea persigue garantizar 
las materias primas y 
reducir la dependencia de 
terceros países
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I.A. 

SEVILLA 

La hostelería es un sector con alma y 
por eso es tan importante cultivar los 
buenos valores de los profesionales 
que en un futuro liderarán la restaura-
ción. Con esa premisa, Fundación Cruz-
campo acaba de entregar sus Premios 
‘Talento con valores’, dirigidos a los 
alumnos que han pasado por su pro-
grama Talento Cruzcampo y que bus-
can estimular a los jóvenes hosteleros 
en materias como: trabajo en equipo, 
empatía, creatividad, esfuerzo, flexibi-
lidad y disciplina son algunos de los 
valores que se han tenido en cuenta.  

Los ganadores 
Los ganadores de esta primera edición 
han sido los jóvenes Hamza Bouazzaoui, 
Gonzalo Jurado y Melania Peña, alum-
nos del programa ‘Talento Cruzcampo’ 

en alguna de sus tres primeras edicio-
nes. 

Previamente se seleccionó a diez an-
tiguos alumnos de ‘Talento Cruzcam-
po’ que han destacado por cultivar al-
gunos de los valores citados y durante 
la entrega de los reconocimientos se dio 
a conocer a los tres ganadores. 

La entrega de premios tuvo lugar ayer 
en la sede de la Fundación Cruzcampo 
de Sevilla y estuvo conducida por Car-
men Ponce, directora de Asuntos Cor-
porativos de Heineken España y presi-
denta de la Fundación Cruzcampo. «Es-
tos premios hablan de talento y valores 
en la hostelería, elementos que pueden 

marcar la diferencia y son importantes 
para el futuro del sector», dijo Ponce. 

Un jurado con estrella 
El jurado de ‘Talentos con valores’ ha 
estado integrado por hosteleros con es-
trella Michelin: Francis Paniego (El Por-
tal de Echaurren, Ezcaray), Julio Fer-
nández (Abantal, Sevilla), Christopher 
Manchado y Manuel de Bedoya (Nintai, 
Marbella), Juanlu Fernández (Cañabo-
ta, Sevilla) y Juanjo Mesa León (Radis, 
Jaén), exalumno de la Fundación. Du-
rante el acto de entrega, los alumnos de 
‘Talento Cruzcampo’ lanzaron pregun-
tas a los miembros del jurado, auténti-
cos referentes para hosteleros del futu-
ro. Julio Fernández (Abantal) recordó 
la sensación que tuvo la primera vez que 
cobró por cocinar. «Pensé, es algo que 
haría gratis, y me gustó tanto que deci-
dí dar un giro a mi vida y dedicarme pro-
fesionalmente a ello». Juanlu Fernán-
dez (Cañabota) fue preguntado por su 
equipo, a lo que contestó: «Da igual que 
lleven más o menos tiempo, lo funda-
mental es que cada día lo den todo y ten-
gan ilusión». 

El acto contó con la presencia de Ro-
cío Blanco, consejera de Empleo, Em-
presas y Trabajadores Autónomos de la 
Junta de Andalucía; Yolanda de Aguilar, 
secretaria general para el Turismo de la 
Junta de Andalucía; o Patricia del Pozo, 
consejera de Desarrollo Educativo y For-
mación Profesional de la Junta de An-
dalucía.

Cruzcampo premia el ‘Talento con 
valores’ de los futuros hosteleros

∑ El jurado de estos 
nuevos galardones 
está integrado por 
chefs Michelin

Foto de los tres ganadores de la primera edición del programa  // MARÍA GUERRA
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MARÍA GUERRA

La Fundación Cruzcampo entregó 
ayer en Sevilla los premios 
‘Talento con Valores’, un reconoci-
miento a los «jóvenes talentos» 
que destacan «por sus valores en 
la hostelería» en un acto conduci-
do por la directora de Asuntos 
Corporativos de Heineken y 
presidenta de la Fundación, 
Carmen Ponce. En esta ocasión, 
los ganadores han sido Hamza 
Bouazzaoui, Gonzalo Jurado y 

Melania Peña, quienes fueron 
elegidos entre diez finalistas 
participantes en las tres primeras 
ediciones del programa de becas 
‘Talento Cruzcampo’. Con estos 
premios, la Fundación Cruzcam-
po reconoce por primera vez los 
valores en la hostelería y su 
importancia en la construcción de 
una hostelería de futuro. El acto 
contó con el respaldo de diversas 
personalidades y representantes 

del sector hostelero, como Rocío 
Blanco, consejera de Empleo, 
Empresas y Trabajadores Autóno-
mos; Yolanda de Aguilar, secreta-
ria general para el Turismo de la 
Junta, y Patricia del Pozo, conse-
jera de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional. El jurado 
de estos premios ha estado 
compuesto por renombrados 
chefs y jefes de sala de estableci-
mientos Estrella Michelin que 
colaboran con la Fundación, 
todos ellos referentes nacionales 
del mundo gastronómico.

‘TALENTO CON VALORES’ EN LA FUNDACIÓN CRUZCAMPO 

Premio a los valores en la hostelería
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Reyes Rocha 

Han sido Hazam Bouazzaui, Gon-
zalo Jurado y Melania Peña. Según 
los diez profesionales con Estrella 
Michelin que han actuado como ju-
rado en la Fundación Cruzcampo 
han sido los elegidos por sus valo-
res en hostelería. Ellos y siete com-
pañeros más de diferentes edicio-
nes del programa Talento que la 
obra social de la cervecera tiene en 
la Factoría, la microcervecería que 
tienen en la primitiva fábrica de la 
Cruzcampo de Sevilla fueron se-
leccionados por la Fundación por 
su excelencia y valores en la hoste-
lería. Sonny Bañasco, Laura Chao, 
Carlos López, Sergio Andrés Mora-
les, María Delgado, Rebeca Doncel 
y Carlos García han sido los otros 
siete finalistas. “Llegar hasta aquí 
ya les hace ganadores”, les ha re-
cordado la presidenta de la institu-
ción y directora de Asuntos Corpo-
rativos de Heineken España, Car-
men Ponce.  

Entre el jurado, además del 
equipo de Fundación han estado 
reconocidos profesionales con Es-
trella Michelin con los que colabo-
ra la entidad, como Francis Panie-
go (El Portal de Echaurren, Ezca-
ray), Julio Fernández (Abantal, 
Sevilla), Christopher Manchado y 
Manuel de Bedoya (Nintai, Mar-
bella), Juanlu Fernández (Caña-
bota, Sevilla) y Juanjo Mesa León 
(Radis, Jaén). Al acto asistieron 
Rocío Blanco, consejera de Em-

pleo, Empresas y Trabajadores Au-
tónomos de la Junta de Andalucía, 
Yolanda de Aguilar, secretaria ge-
neral para el Turismo de la Junta 
de Andalucía, Patricia del Pozo, 
consejera de Desarrollo Educativo 
y Formación Profesional de la Jun-
ta de Andalucía, Emilio Gallego, 
secretario general de Hostelería 
de España, Javier Frutos, presi-
dente de la Federación de Empre-
sarios de Hostelería de Andalucía, 
y Alfonso Maceda, presidente de la 
Asociación Hosteleros de Sevilla y 
provincia. 

Los tres galardonados destacan 
en los diez valores que la Funda-
ción ha identificado como claves 

para el sector: pasión, esfuerzo, 
perseverancia, creatividad, traba-
jo en equipo, respeto, resolución 
de problemas, hospitalidad, flexi-
bilidad y empatía.  

El primer premio ha sido para 
Hazam Bouazzaui. Tiene 20 años 
y terminó el año pasado el progra-
ma Talento. Han reconocido su 
responsabilidad, el respeto y la 
constancia. Hace tres años que lle-
gó a España desde Marruecos. 
“Llegué sin nada y después de pa-

sar por la Fundación aprendí a es-
tar en sala y en cocina”. Las prácti-
cas las hizo en el tres estrellas Mi-
chelin El Cenador de Amós, y ac-
tualmente trabaja en el Hotel Ra-
disson en Sevilla. Juventud y ga-
nas de aprender, una combinación 
que tiene mucho talento y valor.  

Más cerca, de Constantina, lle-
gó el segundo premiado. Gonzalo 
Jurado no tenía muy claro eso de 
los estudios así que ayudaba a sus 
padres en el bar Giti. Fue el pro-
veedor de Cruzcampo quien habló 
a los padres del programa Talento. 
Ahora tiene 21 años y formó parte 
de la primera promoción. El pre-
mio destaca su valentía, atrevi-
miento y generosidad. Ha descu-
bierto que no se le daban mal los 
estudios, no había encontrado lo 
que le gustaba y sigue formándo-
se. Esta vez en Dirección y Gestión 
de Empresas Turísticas y Hoteleras 
en la Taberna del Alabardero. La 
época de prácticas las hizo en Ca-
sa Gerardo, en Asturias. Para él, 
Factoría es su casa. “Me llevo de 
aquí el orgullo y la satisfacción de 
todo lo que he aprendido aquí”. 

El tercer premio es para Melania 
Peña, que  llegó desde Zaragoza 
cuando decidió dar una vuelta a su 
vida como administrativa. Co-
menzó a cocinar en Cádiz y de ahí, 
pasó a la Fundación Cruzcampo. 
“Soy de fuera y desde el minuto 
uno me sentí como una más de la 
familia. Te ponen en situaciones 
difíciles, pero es que en las cocinas 
hay mucha presión”, afirmó. 

DAVID DOMÍNGUEZ 

Los premiados con las consejeras y los miembros del jurado.

Pasión, creatividad, 
esfuerzo, respeto y 
perseverancia, entre las 
cualidades destacadas

 

 

l Tres jóvenes que han pasado por el programa de 
formación de la cervecera han sido galardonados

Valores de premio con 
mucho talento en la 
Fundación Cruzcampo
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Recogida de 

alimentos para 

la Fundación 

Banco de 

Alimentos de 

Sevilla
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SOLIDARIDAD 

Fundación Banco de Alimentos de Sevilla, 
Proyecto Hombre de Granada y Aspapros en 
Almería han sido las organizaciones premiadas

El apoyo de BBVA a 
la inclusión social

B
BVA Asset Management ha 
donado 105.000 euros a en-
tidades sociales en la sex-

ta edición de la convocatoria soli-
daria BBVA Futuro Sostenible, una 
iniciativa con la que se reconocen 
proyectos sociales, de inclusión, 
dependencia, mayores, salud y em-
pleo, así como medioambientales 
de toda España.  

En Andalucía, Fundación Ban-
co de Alimentos de Sevilla, Pro-
yecto Hombre de Granada y As-
papros en Almería han sido las 
tres entidades premiadas con 
35.000 euros cada una, un impor-
te que les permitirá mejorar la em-
pleabilidad de las personas en ries-
go de exclusión social.  

En concreto, gracias a esta do-
nación la Fundación Banco de Ali-
mentos de Sevilla ofrecerá a vein-

te personas en riesgo de exclusión 
social la oportunidad de acceder 
a una formación de calidad den-
tro del sector de la restauración, 
impartiendo un curso de ‘Ayudan-
te de cocina y alimentación salu-
dable’.  

Por su parte, Radio Asapros, en 
la que los comunicadores son per-
sonas con discapacidad intelec-
tual, destinará los 35.000 euros a 
ampliar su alcance y mejorar sus 
contenidos. En el caso de Proyec-
to Hombre Granada, la entidad tie-
ne como objetivo la implementa-
ción de un departamento de orien-
tación, inserción e intermediación 
laboral, que además integre prác-
ticas sostenibles en el medio am-
biente. Con la donación de BBVA 
AM se pretende mejorar la emplea-
bilidad de 130 personas.

ABC

MANUEL GÓMEZ
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

El escenario que se abre tras el 9J es 
una oportunidad de oro para que tan-
to los países como sus regiones tomen 
la palabra en el futuro a corto plazo de 
la Unión Europea. Andalucía es cons-
ciente de ello, y ya se postula como «una 
de las comunidades que aporte dentro 
de una UE plagada de desafíos».  

Esas fueron las palabras del presi-
dente de la Junta, Juanma Moreno, du-
rante la clausura del Foro La Toja-Vín-
culo Atlántico que se celebró ayer en 
el CaixaForum de Sevilla, y en el que 
se repasaron cuestiones como la in-
versión en defensa, la creciente pola-
rización política o la pérdida de auto-
nomía productiva de la UE. 

Moreno, que recordó que Andalu-
cía «produce alimentos para 500 mi-
llones de personas», consideraba que 
la UE debe «hacer suyas las políticas 
hídricas necesarias por la singulari-
dad del sur de España, acentuada por 
el cambio climático» y que se intensi-
fiquen las obras hidráulicas.  

El presidente aprovechó la cita para 
anunciar que «a partir del 18 de junio» 
se activará el primer decreto de ayudas 
de Andalucía Trade, «con 244 millones 
de los fondos Feder para mejorar la 
competitividad de las empresas» en 
I+D+i. Las corporaciones podrán pre-
sentar sus proyectos «durante la pri-
mera quincena de julio». Será un nue-
vo acicate para el tejido empresarial an-
daluz, que en palabras de Moreno se 
encuentra fortalecido en tanto que «uno 
de cada tres empleos que se crean en 
España se generan aquí» y que la re-
gión «ha sido líder en exportaciones 
durante el primer trimestre del año».  

La participación electoral 
Como cierre, alertó de que «no hay te-
rritorio con más libertades y derechos 
sociales que Europa, y no saber trasla-
dar eso a los ciudadanos sería el mayor 
de los errores», reactivando el debate 
en torno al compromiso social que des-
piertan las elecciones europeas. La par-
ticipación no empeoró respecto a 2021, 
pero se estabilizó en un escueto 51%.  

Sobre ello habían debatido previa-
mente dos protagonistas fundamenta-
les del europeísmo español como son 
los exministros Joaquín Almunia —vi-
cepresidente de la Comisión Europea 
entre 2010 y 2014— e Iñigo Méndez de 
Vigo —secretario de Estado para la UE 
entre 2011 y 2015—. Consensuaron que 
el votante parece no tener muy claro 

qué hacen el parlamentario una vez de-
signado, pedagogía que «corresponde 
sobre todo al político, y también a los 
medios». También achacaron la falta de 
interés a una campaña «con demasia-
do componente nacional». 

Ambos centraron la última de las tres 
mesas redondas de la jornada, bajo la 
moderación de la directora de informa-
tivos de Canal Sur, Carmen Torres, que 
les pidió una valoración del viraje ha-
cia la extrema derecha de la Cámara. En 
ese sentido, «se temía una avalancha de 
votos al populismo, nacionalismo y es-
cepticismo europeo, pero los resulta-
dos no han sido los vaticinados», expli-
có Almunia. Para Méndez de Vigo, «aun-
que el resultado les va a dar financiación 
y más voz en el Parlamento, la cohesión 
de estos grupos nunca será como la de 
los que defiende el proyecto común».   

Ese era uno de los principales comen-
tarios entre butacas, el de un público en 
el que se dieron cita desde el presiden-
te del Parlamento Andaluz, Jesús Agui-
rre, a varios consejeros andaluces, como 

el titular de Presidencia, Antonio Sanz; 
la de Desarrollo Educativo, Patricia del 
Pozo; o la responsable de Economía y 
Hacienda, Carolina España, encargada 
de la ponencia inaugural junto con el 
alcalde de Sevilla, José Luis Sanz.  

La prioridad de la Defensa 
El otro gran tema de conversación fue 
el de la necesidad de invertir en la in-
dustria de la Defensa, que dio que ha-
blar desde la celebración del primer pa-
nel informativo. Para discutir sus pros 
y contras, la organización invitó a Fran-
cisco Javier Sánchez Segura, vicepresi-
dente de Airbus España; Pedro Fuster 
González, director de Estrategia de In-
dra; y a Oliver Cusworth, senior expert 
on Defense del Banco Europeo de In-
versiones, así como a Pablo García-Ber-
doy, representante permanente de Es-
paña ante la UE de 2016 a 2021, en cali-
dad de moderador. 

Sánchez Segura fue tajante: «Euro-
pa tiene que decidir su estrategia en de-
fensa o llegará Trump en noviembre y 
lo decidirá en su lugar». A esa estrate-
gia a 10 o 20 años vista, asegura, «no de-
berían afectarle los cambios de ‘color’». 
Y en ese supuesto Andalucía, como cen-
tro neurálgico de la industria de defen-
sa, tiene mucho que decir.  

El programa lo completó la visión del 
escritor y periodista Moisés Naím, que 
analizó junto al presidente del Real Ins-
tituto Elcano, José Juan Ruiz, el prisma 
actual de las migraciones, la baja nata-
lidad, la Inteligencia Artificial... cuestio-
nes de la realidad de esa UE de la que 
Andalucía es parte más que activa.  

Moreno anuncia ayudas a empresas por 244 
millones y reivindica el europeísmo andaluz

∑ Andalucía acogió por 
primera vez el Foro La 
Toja, con expertos de la 
UE y empresarios y 
políticos de la tierra  

Juanma Moreno presidió ayer el Foro La Toja celebrado ayer en Sevilla  // RAÚL DOBLADO

Cinco ediciones avalan la trayec-
toria del Foro La Toja, un marco 
de análisis que tras trascender las 
fronteras gallegas y recalar por 
duplicado en Lisboa, ha extendi-
do en 2024 este formato comple-
mentario a Sevilla,  «Faro de la 
primera Globalización».  
Así la definió su presidente, 
Amancio López, que recalcó la 
importancia de la cita, «una 
apuesta por la centralidad y el 
fundamento del capitalismo, el 

del progreso común», en un 
contexto de auge de «partidos que 
cuestionan lo construido, envene-
nados por la polarización, y una 
pérdida de competitividad frente 
a mercados como China».  

López resaltó el papel anda-
luz  como «hub para la defensa» 
y su gran dinamismo, así como 
su «conexión estratégica entre 
las dos orillas del Atlántico, 
tanto con EE.UU. como con 
Iberoamérica». 

Un punto de encuentro para combatir la 
polarización y lograr el progreso común

Los exministros Almunia y 
Méndez de Vigo, así como 
altos cargos de Airbus, Indra 
y el BEI protagonizaron las 
ponencias de mayor calado   

La inversión en la industria 
de la Defensa pasa por 
Andalucía, por ser un centro 
neurálgico que exporta a 
Europa y al mundo
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R. A. 

SEVILLA 

Tras cerrar el aeropuerto de Sevilla 
sus mejores datos en el año 2023, con 
más de ocho millones de pasajeros, 
culmina de nuevo un registro sin pa-
rangón con el mes de mayo como el 
periodo con más pasajeros, concreta-
mente, 852.267, un 14,9% respecto a la 
misma fecha de 2023. Estos datos lo 
sitúan como el aeropuerto que más 
crece de Andalucía, y el tercero nacio-
nal, sólo por detrás del de Madrid y 
Barcelona. En sólo cinco meses, el ae-
ropuerto de Sevilla suma ya 3.751.299 
de viajeros, lo que hace pensar que 
conseguirá con creces a final de este 
año un nuevo récord de visitantes.  

El crecimiento de este mes de mayo, 
que arroja una media de casi 27.500 
viajeros diarios en las instalaciones, 
obedeció al fuerte repunte del tráfico 
foráneo, pero también al marcado di-
namismo que mantuvo el nacional. 

El grueso de los usuarios contabi-
lizados se movió en vuelos comercia-

les, ya que sumaron 851.577. De ellos, 
425.771 viajaron desde o hacia algu-
na ciudad española (un 10,4% más que 
un año antes), mientras que 425.806 
optaron por conexiones con el extran-
jero (+19,9%). 

La positiva evolución del tráfico 
durante mayo impulsó el balance acu-
mulado de los cinco primeros meses 
de 2024, un periodo que también ce-

rró con récord de pasajeros: 3.751.299, 
un 18,3% más que en el mismo perio-
do de 2023. La cifra de operaciones 
ascendió a 29.259 (de ellos, 25.821 co-
merciales), con un alza del 11,6%. 

El movimiento de mercancías en-
tre enero y mayo ascendió a 4.372 to-
neladas. De los 3.743.327 usuarios que 
viajaron en vuelos comerciales, 
1.811.498 (+10,8% en relación con 2023) 

tenían origen o destino en territorio 
nacional y 1.931.829 (+26,1%), en el ex-
tranjero. 

Respecto al tráfico internacional, 
en términos absolutos, los mercados 
con mayor demanda durante abril 
fueron Francia (97.914 pasajeros), Ita-
lia (79.152), Reino Unido (69.159), Ale-
mania (30.922), Portugal (30.334) y 
Holanda (24.176). 

Por ritmo de crecimiento, resultó 
especialmente significativa la evolu-
ción que siguieron Austria (se dupli-
có la cifra de viajeros), Marruecos 
(+63,7%), Suiza (+61%), Italia (+36%), 
Portugal (+33%) y Bélgica (+26,1%). 

Esta proyección internacional, jun-
to con la operativa de rutas que no 
existían en abril de 2023 (Praga, Es-
tocolmo o Atenas, entre otras), expli-
can que el tráfico foráneo aportase 
un 50% de la actividad comercial del 
aeropuerto. 

En cuanto a las operaciones, el ae-
ropuerto de Sevilla atendió el mes pa-
sado 6.632 vuelos (5.777 de ellos, co-
merciales), lo que supone un aumen-
to del 13,5% en comparación con 2023. 

El fuerte impuso se basa, sobre todo, 
en la apuesta clara de compañías como 
Ryanair y Vueling de seguir aumen-
tando sus servicios con nuevas cone-
xiones. En el caso de la compañía ir-
landesa, y con un calendario récord en 
Sevilla, tendrá este verano seis avio-
nes basados en el aeropuerto sevilla-
no con una inversión de 550 millones 
de euros que le permitirá crecer un 
24% hasta los 2,5 millones de pasaje-
ros en los meses de junio, julio y agos-
to. Media Europa está conectada con 
Sevilla a través de Ryanair con bases, 
además de en Italia, en Dinamarca, 
Reino Unido, Bélgica, Hungría, Fran-
cia, Alemania, Irlanda, Polonia, Países 
Bajos, Portugal, Marruecos, Portugal, 
República Checa y Austria. En Espa-
ña hay vuelos desde Sevilla con Rya-
nair a Alicante, Barcelona, Fuerteven-
tura, Gran Canaria, Ibiza, Lanzarote, 
Menorca, Santander, Santiago, Tene-
rife, Palma, Valencia y Vitoria. 

También en Vueling (pertenecien-
te al grupo International Airlines 
Group) han acometido mejoras y nue-
vas conexiones en Sevilla al entender 
que el aeropuerto de la capital de An-
dalucía posee aún mucho margen de 
mejora, sobre todo, en viajes en terri-
torio nacional. 

Los números del año pasado, 2023, 
dejó más que satisfechos a los res-
ponsables de las distintas compañías 
que operan en el Aeropuerto de Sevi-
lla. Desde la capital de Andalucía se 
atendió 64.774 vuelos (55.445 de ellos, 
comerciales), lo que supuso un repun-
te del 7,3% en comparación con 2022. 
En relación con la carga, los opera-
dores movieron 10.913,9 toneladas, 
una cifra que superó en un 9,5% la de 
un año antes. 

El aeropuerto bate su récord de 
pasajeros en un mes y es el que 
más crece de Andalucía 
∑ La cifra de viajeros  

subió un 14,9% 
respecto a la misma 
fecha del año pasado

A falta aún de diez meses para 
que se celebre en Sevilla la 18ª 
edición del mayor congreso de 
conectividades aéreas europeas 
en 2025, Routes Europa, en la 
organización del mismo traba-
jan ya en el programa del 
evento con la asistencia previs-
ta del 8 al 10 de abril de repre-
sentantes de más de 300 
aeropuertos y 100 aerolíneas, lo 
que sin duda beneficiará a la 
ciudad hispalense para que siga 
aumentando sus conexiones. El 
director de Routes, Steven 
Small, habló de un momento 
clave para la capital de Andalu-
cía. «Que la 18ª edición de 

Routes Europe sea en Sevilla le 
permitirá demostrar el gran 
potencial del destino y de la 
región en general a las principa-
les aerolíneas, mejorando en 
última instancia el número de 
servicios aéreos y aumentando 
la capacidad de asientos hacia 
el destino. Estoy seguro de que 
el atractivo de esta dinámica 
ciudad respaldará los objetivos 
de Sevilla en el futuro. El 
desarrollo de nuevas conexio-
nes aéreas ha demostrado 
contribuir al crecimiento 
económico y al atractivo de un 
destino», subrayó el responsa-
ble del congreso. 

Routes Europa habla de nuevas 
conexiones aéreas para Sevilla 

Entre los cinco primeros 
meses, el aeropuerto 
sevillano suma ya  
casi cuatro millones  
de viajeros 

Pasajeros en el aeropuerto de Sevilla, que batió el mes pasado su récord histórico  // RAÚL DOBLADO
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A. S. A. 
 

El aeropuerto de Sevilla sigue ba-
tiendo récord de pasajeros mes 
tras mes desde que el año pasado 
alcanzó la cifra más alta de viaje-
ros de su historia. En mayo ha 
vuelto a hacerlo. Los más de 
850.000 viajeros (852.267 exac-
tamente) suponen el mejor mes 
de mayo de su historia. Respecto 
al mismo mes de 2023, la cifra de 
pasajeros ha crecido un 14,9%. Es-
te balance, que arroja una media 
de casi 27.500 viajeros diarios en 
las instalaciones, obedeció al fuer-
te repunte del tráfico foráneo, pe-
ro también al marcado dinamismo 
que mantuvo el nacional. 

El grueso de los usuarios con-
tabilizados se movió en vuelos 

comerciales (excluye aviación 
general y ejecutiva), ya que su-
maron 851.577. De ellos, 
425.771 viajaron desde o hacia 
alguna ciudad española (un 
10,4% más que un año antes), 
mientras que 425.806 optaron 
por conexiones con el extranje-
ro (+19,9%). 

Respecto al tráfico internacio-
nal, en términos absolutos, los 
mercados con mayor demanda 
durante abril fueron Francia 
(97.914 pasajeros), Italia 
(79.152), Reino Unido (69.159), 
Alemania (30.922), Portugal 
(30.334) y Holanda (24.176). 

Por ritmo de crecimiento, re-
sultó especialmente significativa 
la evolución que siguieron Aus-
tria (se duplicó la cifra de viaje-
ros), Marruecos (+63,7%), Sui-
za (+61%), Italia (+36%), Por-
tugal (+33%) y Bélgica 
(+26,1%). 

Esta proyección internacional, 
junto con la operativa de rutas 
que no existían en abril de 2023 

–Praga, Estocolmo o Atenas, en-
tre otras–, explican que el tráfico 
foráneo aportase un 50% de la 
actividad comercial del aero-
puerto. 

En operaciones, el aeropuerto 
atendió el mes pasado 6.632 vue-
los (5.777 de ellos, comerciales), 
lo que supone un aumento del 
13,5%. En relación con la carga, 
los operadores movieron cerca 
de 880 toneladas. 

En los cinco primeros meses 
de 2024, también cerró con ré-
cord de pasajeros: 3.751.299, 
un 18,3% más que en el mismo 
periodo de 2023. De los 
3.743.327 usuarios que viaja-
ron en vuelos comerciales, 
1.811.498 (+10,8% en relación 
con 2023) tenían origen o des-
tino en territorio nacional y 
1.931.829 (+26,1%), en el ex-
tranjero. La cifra de operacio-
nes ascendió a 29.259 con un 
alza del 11,6%. El movimiento 
de mercancías fue de 4.372 to-
neladas.

El aeropuerto volvió a batir 
récord de pasajeros en mayo  
La cifra superó los 850.000 

viajeros, un 14,9% más  

que en 2023, superior en 

conexiones  internacionales  
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A. S. A.   

A pocos días para que el Pleno de 
junio apruebe su propuesta para 
limitar las Viviendas de Uso Tu-
rístico (VUT) en Sevilla, el dele-
gado de Urbanismo, Juan de la 
Rosa, recalcó ayer que el gobier-
no local empezó a trabajar en es-
ta medida tras el decreto de la 
Junta por la urgencia de solucio-
nes. “Sabíamos de la necesidad 
urgente de regular este fenóme-
no y por eso fuimos la primera 
(ciudad) en realizar una consul-
ta ciudadana previa a la regula-
ción de las viviendas de uso turís-
tico y ahora seremos la primera 
en aplicar del decreto”. 

El consejo de gobierno de la Ge-
rencia de Urbanismo aprobó ayer 
la propuesta que determina el nú-
mero máximo de viviendas de uso 
turístico que puede haber en cada 
barrio de la ciudad. Tras  su apro-
bación en el pleno, Sevilla se con-
vertirá en la primera ciudad an-
daluza en aplicar el decreto de la 
Junta de 29 de enero. Antes del 
decreto lo hizo Cádiz. 

La propuesta de limitación de 
Viviendas de Uso Turístico que 
llevará al Pleno el gobierno local 
abarca los 108 barrios totales de 
los 11 distritos. Sevilla fijará co-
mo  parámetro para determinar 
el número de viviendas máximas 
permitidas por zonas que las Vi-
viendas de Uso Turístico registra-
das no superen el diez por ciento 
del total de viviendas familiares 
disponibles. Este umbral es el 
que marca la presión turística 
máxima admisible.  

El objetivo de esta propuesta   
es poner de manifiesto cómo 
existe una correlación entre la 
presencia de Viviendas de Uso 

Turístico en los distintos barrios 
y el deterioro de las condiciones 
de vida en algunos de ellos, a par-
tir de superar determinados um-
brales en el número de este tipo 
de viviendas, lo que hacía nece-
sario establecer límites a la can-
tidad de viviendas de esta cate-
goría a implantar. 

En aplicación de este criterio 
de presión turística se han dife-
renciado tres zonas.  

La Zona 1, donde se apuesta 
por un decrecimiento de las VUT,  
puesto que la tasa de inscripción 
de estos inmuebles es superior al 
10% del total de viviendas fami-
liares. En esta zona se engloban 

11 barrios del Casco Antiguo 
(Santa Cruz, Arenal, Alfalfa, San 
Bartolomé, Feria, Encarnación-
Regina, Santa Catalina, San Lo-
renzo, San Gil y, San Vicente) y el 
barrio de Triana Casco Antiguo.  

La Zona 2, en la que podría ha-
ber un crecimiento de las VUT 
controlado o acotado, dado que 
la tasa de inscripción de estos in-
muebles es inferior al 10% del to-
tal de viviendas familiares dispo-
nibles. A este sector corresponde-
rían los barrios de San Julián, El 
Museo y San Bernardo.  

La Zona 3, donde se admitiría 
un crecimiento de dichas VUT, 
dado que la tasa de inscripción de 
estos inmuebles es inferior al 5% 
del total de viviendas familiares 
disponibles. Se encontrarían en 
este apartado los restantes 94 ba-
rrios de la ciudad pertenecientes 
al resto de distritos municipales 
con menor presencia turística. 
Solo habrá nuevas autorizaciones 
en los barrios donde no se agote 
el número máximo de viviendas.

El gobierno recalca que era urgente 
regular la vivienda turística en Sevilla
l Urbanismo  
trata de frenar el 
deterioro que causan 
estos pisos en la vida 
de algunos barrios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Turistas en la calle Mateos Gago, esta semana.

En cada barrio, los 
pisos turísticos no 
pueden superar  
el 10% del total 

 

Se enviará a la 
Junta la lista de 
incumplidores

El concejal de Urbanismo, 
Juan de la Rosa, explicó ayer 
que entre las medidas de con-
trol que aprobará Sevilla figu-
ra el envío de los expedientes 
disciplinarios que se instruyen 
de viviendas de fines turísti-
cos a la Junta para que pro-
ceda a cancelar sus inscrip-
ciones en registro. Asimismo, 
se abrirán expedientes disci-
plinarios a aquellas viviendas 
de fines turísticos cuyo regis-
tro sea cancelado por la Jun-
ta. También se solicitarán al 
Colegio de Administradores 
de Fincas las denuncias más 
recurrentes de las que tengan 
conocimiento por parte de las 
comunidades de propietarios, 
por molestias en las viviendas 
de fines turísticos. 
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Piden que más 
ciudades 
controlen los 
alojamientos 
de este tipo

R. S.   

El Consejo Andaluz de Cole-
gios de Administradores de 
Fincas, presidido por Merce-
des Romero, instó ayer a los 
ayuntamientos andaluces a 
que comiencen a desarrollar 
las herramientas de control 
y limitación de las viviendas 
de uso turístico. Les recuer-
da que “ya han transcurrido 
seis meses desde la entrada 
en vigor del nuevo decreto 
de viviendas turísticas apro-
bado por la Junta de Anda-
lucía, que permite a los con-
sistorios establecer limita-
ciones en su planeamiento 
urbanístico para frenar la 
proliferación de este tipo de 
alojamientos en zonas ten-
sionadas de las ciudades”. 

La institución colegial des-
taca que el decreto ha permi-
tido que comience a regular-
se en mayor o menor medida 
en capitales como Sevilla y 
Málaga, dos de las zonas con 
más número de este tipo de 
alojamientos. 

La entidad recalca que el 
Ayuntamiento de Sevilla en 
junio “permitirá frenar el 
crecimiento de licencias en 
las zonas consideradas como 
saturadas”. Y respalda la so-
licitud del Colegio de Admi-
nistradores de Fincas de Má-
laga que valora el primer pa-
so de Málaga, pero insiste en 
la necesidad de que esa futu-
ra ordenanza recoja las zo-
nas saturadas y las caracte-
rísticas que debe tener la vi-
vienda para ser autorizada 
para uso turístico.

El Consejo Andaluz 
de Administradores  
de Fincas reclama 
las limitaciones
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J. ALONSO 

SEVILLA 

El secretario general del PSOE anda-
luz mantiene su objetivo de continuar 
en su puesto y encabezar la candida-
tura socialista para las elecciones au-
tonómicas de 2026. Tras la inestabili-
dad generada (y previsible) por la de-
rrota en los comicios europeos, Juan 
Espadas obtuvo el respaldo para su 
continuidad de la Ejecutiva Federal 
y de la Ejecutiva Regional del partido 
en cuyas reuniones no se planteó en 
ningún momento una petición de di-
misión o de cambio de liderazgo. Y 
queda una última fase: reunirá a los 
ocho secretarios provinciales socia-
listas para mostrar la unidad en tor-
no al proyecto que arrancó en las elec-
ciones primarias de 2021.  

Juan Espadas ya hizo antes de las 
elecciones europeas una ronda de en-
cuentros con las ocho direcciones pro-
vinciales para preparar la campaña 
electoral y compartir los análisis en 
torno al proyecto andaluz. Ahora, man-
tendrá un encuentro con todos ellos 
tras unos resultados que la dirección 
regional considera que no suponen un 
punto de inflexión sino más bien con-
tinuidad en cuanto al porcentaje de 
votos y a la distancia con el PP en re-

lación con los últimos procesos elec-
torales (municipales y generales), le-
jos de la distancia aplastante de 19 pun-
tos de las elecciones autonómicas de 
2022 con la mayoría absoluta del PP.  

La realidad del PSOE andaluz en es-
tos momentos es compleja y está mar-
cada por el resultado de las eleccio-
nes primarias de 2022 en las que re-
sultó derrotada Susana Díaz y por 
distintos sectores en algunas de las 
provincias en las que ha habido movi-
mientos y diferencias internas en las 
últimas semanas.  Sin embargo, todas 
las direcciones provinciales han ex-
presado de momento públicamente 
su respaldo a la continuidad de la se-
cretaría general. Como subrayó el se-
cretario general del PSOE-A, Juan Es-
padas, el pasado lunes, y han subraya-
do posteriormente distintos cargos de 
la dirección socialista, las voces que 
se han manifestado públicamente en 
los últimos días no tienen en estos mo-
mentos cargos orgánicos dentro del 
PSOE ni se ha evidenciado un lideraz-
go alternativo a nivel regional.  

Al debate abierto tras los últimos re-
sultados electorales se siguen suman-
do voces en uno y otro sentido. La últi-
ma ha sido la portavoz parlamentaria 
y miembro de la dirección de Juan Es-
padas, Ángeles Férriz, quien ha desa-
fiado a las voces críticas (la mayoría de 
las hechas públicas del entorno de Su-
sana Díaz) a que presenten una alter-
nativa y que se debata en el Congreso: 
«A Juan Espadas lo eligieron los mili-
tantes en unas primarias. Y él no se va. 
Por tanto, si alguien tiene una alterna-
tiva que lo presente y decidan los mili-
tantes. Los demás es ruido. Si alguien 
cree que lo va hacer mejor que presen-
te una alternativa a Juan Espadas». 

A partir de ahí, Férriz fue especial-
mente crítica con algunas de las voces 
que han surgido en los últimos días y 
su papel en las últimas elecciones en 
las que el PSOE ha sido derrotado por 
el PP: «Puede opinar todo el que quie-
ra. Aunque unos lo hagan desde el sofá 
de su casa y otros haciendo kilóme-
tros en las campañas electorales». 

Mientras tanto, el PP sigue hurgan-
do en la herida y poniendo en eviden-
cia las diferencias internas del PSOE-A. 
«No voy a criticar a  Espadas porque ya 
lo hacen el resto de compañeros de su 
propio partido. Pero deja al PSOE en un 
momento delicado. Lo que espero es que 
encuentre el Norte, o más bien el Sur. 
Tienen un problema de brújula, no sa-
ben dónde van, han perdido su cone-
xión con los andaluces como muestran 
los resultados electorales», afirmó su 
portavoz, Toni Martín. .

Espadas reunirá a los 
líderes provinciales del 
PSOE-A para mostrar 
unidad tras las europeas

∑ La portavoz Ángeles 
Férriz reta a las voces 
críticas a «presentar 
una alternativa»

Manuel Pezzi 

«Han sido años muy duros, 
pero se mantiene un PSOE 
de Andalucía con músculo 
y buena dirección, con Juan 
Espadas a la cabeza» 

Ángeles Férriz 

«En el PSOE-A puede opinar 
el que quiera aunque unos 
lo hagan desde el sofá y 
otros haciendo kilómetros 
en campañas electorales» 

Toni Martín (PP) 

«El PSOE está sin brújula. 
Ha perdido el Norte, o más 
bien el Sur. No saben dónde 
van y han perdido la 
conexión con Andalucía» D
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Cristina Cueto 

La celebración de los comicios 
europeos del pasado domingo y 
los retos que tendrá que asumir la 
Unión Europea en los próximos 
años –en un escenario de profun-
da incertidumbre– centraron la 
quinta edición del Foro La Toja 
Vínculo Atlántico que se celebró 
ayer. Por primera vez, Sevilla se 
convirtió en anfitriona de una re-
unión que tuvo a expertos de pri-
mer nivel como ponentes. 

“Esta edición es un hito impor-
tante en la corta pero brillante his-
toria de este Foro” que se erige co-
mo un “lugar de encuentro y de in-
tercambio de argumentos” para 
“aportar reflexión y concordia a la 
conversación pública”, manifestó 
el presidente del Foro, Amancio 
López Seijas, durante su diserta-
ción de apertura en el CaixaFo-
rum. Por otro lado, López Seijas 
consideró la Unión Europea como 
“la mejor construcción política de 
la historia reciente” que nació “de 
los escombros de un territorio 
destruido por las guerras”.  

Por su parte, el alcalde de Sevi-
lla, José Luis Sanz, calificó como 
“oportunidad” los problemas que 
se plantean desde Europa “como el 
populismo o las guerras abiertas”. 
Por su parte, Carolina España, con-
sejera de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos de la Junta, puso 
en valor que “Europa representa la 
fuerza de la unión que no está 
exenta de amenazas” como “la 
guerra de Ucrania, la defensa co-
lectiva del territorio, la ampliación 
a países del Este, el papel que juga-
rá entre la disputa entre EEUU y 
China o la competitividad del sec-
tor empresarial”. Ante estos esce-
narios, España señaló que la Unión 
Europea debe ser soberana a nivel 
tecnológico y referente en merca-
dos como el aeroespacial o en el 
del hidrógenos verde.  

La primera ponencia de la jor-
nada –bajo el título La defensa de 

Europa: una necesidad y una opor-
tunidad industrial– reunió al vice-
presidente ejecutivo de Airbus, 
Francisco Javier Sánchez Segura; 
al director de estrategia de Indra, 
Pedro Fuster; y al senior expert on 
Defense del Banco Europeo de In-
versiones, Oliver Cusworth. Los 
ponentes han protagonizado un 
interesante coloquio sobre el pa-
pel que juega la Unión Europea 
en sectores como el de la defensa 
y el aeroespacial frente al gigante 
Estado Unidos y la entrada de 
nuevos actores como India. 

“Europa tiene que decidir qué 
quiere ser mayor, sobre todo, en 
temas de defensa. O lo decidimos 
o vendrá Trump y lo hará por no-
sotros” después de los comicios 
estadounidenses en noviembre. 
Así de tajante se mostró Sánchez 
Segura, quien defendió la “sobe-

ranía tecnológica” y contar con 
un “modelo industrial propio”. 
Recalcó que “la industria de de-
fensa es estratégica y no puede 
depender de los cambios de color 
en los países, porque necesitamos 
estabilidad y una visión a medio y 
largo plazo que nos permita pla-
nificar los grandes programas de 
defensa”. Destacó que Airbus es 
un modelo de éxito en la Unión 
Europea que puede convertirse 
en un ejemplo para la industria 
comunitaria. 

Por su parte, el director de es-
trategia de Indra abogó por la co-
ordinación en la industria de de-
fensa europea y por focalizar el 
gasto hacia las necesidades más 
importantes asociadas a los siste-
mas críticos y destacó el papel de 
Airbus en esta alianza comunita-
ria, en la que Andalucía es un 
centro neurálgico en España a 
través de Airbus y Navantia. 

No menos importante es el sec-
tor aeroespacial. Sobre esta in-
dustria, el vicepresidente de Air-
bus recalcó que “uno de los gran-
des retos que tendrá Europa será 
el acceso al espacio. Europa tiene 
que decidir cuál es el modelo a 
futuro, ahora mismo es una co-
munidad de vecinos que no se 
puede comparar con Estados 
Unidos” en materia de satélites o 
de constelaciones. 

El segundo coloquio corrió a 
cargo del escritor y analista polí-
tico Moisés Naim (La revancha de 
los poderosos) y José Juan Ruiz, 
presidente del Real Instituto El-
cano. Bajo el título El papel de Eu-
ropa en un mundo en transforma-
ción, los ponentes abordaron la 
salud mental y los peligros que 
entraña para la sociedad en un 
mundo en constante cambio. 

“La salud mental se ha vuelto 
un tema importantísimo al que no 
se están dando los presupuestos 
que merece”, destacó Naim, 
quien apuntó que “la palabra an-
siedad aparece sistemáticamente 

Europa planta cara al populismo

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Pablo García-Berdoy, Pedro Fuster González, Francisco Javier Sánchez Segura y Oliver Cusworth.

l El Foro La Toja celebra su quinta edición con personalidades de nivel internacional, nacional y 
regional para reflexionar sobre el futuro de los estados miembros en un contexto de incertidumbre

 

Joaquín Almunia e Íñigo Méndez de Vigo.
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en nuestras conversaciones”. Un
tema que, a su juicio, está relacio-
nado directamente con el cambio 
climático o con la inteligencia ar-
tificial y la “completa incertidum-
bre sobre hacia dónde nos lleva”. 

La tercera conversación –Un
nuevo momento europeo: desafíos 
y respuestas– estuvo protagoniza-
da por Joaquín Almunia, vicepre-
sidente de la Comisión Europea 
de 2010 a 2014 e Íñigo Méndez 
de Vigo, ministro de Educación, 
Cultura y Deporte de 2015 a 
2018. La charla versó sobre la ex-
periencia de ambos en el terreno 
europeo para analizar el momen-
to en el que se encuentra la insti-
tución –tras los comicios del do-
mingo– y los futuros pasos que 
debe dar para que impere la 
cohesión y el diálogo. 

“La participación ha aguantado 
las elecciones de 2015”, pero no 
fue lo suficientemente fuerte “ni 
en España ni en otros países”, co-
menzó Almunia. En cuanto al sen-
tido de voto, explicó que se espe-
raba una “avalancha” que favore-
cería a los partidos de extrema de-
recha y a los populistas, pero los 
resultados “no han sido los que 
muchos esperaban”. Si bien ten-
drán un porcentaje de participa-
ción importante, el apoyo a los 
bloques europeístas permitirá un 
futuro de colaboración y alianzas. 
Sobre este punto estuvo de acuer-
do Méndez de Vigo, quien indicó 

que las elecciones “tensadas” por 
el miedo a la extrema derecha. Sin 
embargo, “la cohesión de estos 
grupos” no es tan fuerte como la 
del bloque comunitario. 

Una de las razones que explica 
esta baja participación podría de-
berse, según los ponentes, a la po-
ca pedagogía sobre el propio fun-
cionamiento de las instituciones. 
Según Almunia, “los políticos y los 
medios deberían explicar a los ciu-
dadanos qué hacen” cuando están 
en Bruselas para que puedan saber 
“qué se está debatiendo y porqué 
se toman unas u otras decisiones”. 

La última gran cuestión que se 
puso sobre la mesa fue si la Unión 
Europea admitirá nuevos miem-
bros. “Tenemos el debe moral de 
tener el horizonte de la ampliación 
abierto”, no dudó en apuntar 
Méndez de Vigo, pero “la realidad 
es que no llegará en los próximos 
años”. Sobre este punto, Almunia 
indicó que –hasta la fecha– “no ha 
habido la sensación de que el pro-
yecto de paz de la Unión Europea 
corriera riesgos”. Puso ejemplos 
de países como Georgia o Serbia 
que –recientemente– han aproba-
do leyes contra el estado de dere-
cho o las minorías confrontando 
con los principios fundamentales 
de la Unión Europea.

Europa tiene que decidir 
qué quiere ser de 
mayor o vendrá Trump 
y lo hará por nosotros”

Francisco Javier Sánchez  

Vicepresidente de Airbus
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E
n el mapa de descargo del secretario regional so-
cialista, Juan Espadas, Badolatosa aparecía colo-
reada de rojo: el domingo, ganó el PSOE con un 
39,8% de los votos seguido de Sumar, con un 33,4% 

de sufragios. Es decir, una abrumadora mayoría de izquier-
das. Pero la primera vez que Badolatosa se aupó a la por-
tada de ABC, el 12 de junio de 1969, estaba teñida con el azul 
del Movimiento, el partido único franquista: la corporación 
municipal hizo entrega, en el palacio de El Pardo, de la pri-
mera medalla de oro del municipio concedida «clamoro-
samente» a Franco.   

El gobernador civil, José Utrera Molina, y el alcalde, Adol-
fo Corrales Ríos, fueron recibidos por el dictador en su re-
sidencia, aquella en la que la leyenda urbana divulgaba que 
la lucecita de su despacho nunca se apagaba, tales eran los 
desvelos del autócrata por su pueblo. La audiencia priva-
da con el Ayuntamiento en pleno no hubiera tenido mayor 
trascendencia —por El Pardo pasaba un sinfín de corpora-
ciones, asociaciones, colegios y, en general, todo el que que-
ría pintar algo en la España del momento— de no ser por 
lo que había sucedido en 1963.  

Una crecida del Genil entre el 16 y el 17 de febrero de 1963 
había arrasado el municipio, destruyendo industrias, arrui-
nando unas 250 casas y dejando daños evaluados en 15 mi-

llones de pesetas. Utrera Molina llevaba ocho meses en el 
cargo, que llevaba aparejado el del jefe provincial del Mo-
vimiento, y, con los reflejos de político con olfato que le ca-
racterizaron, se encajó en Badolatosa. Congregó a los veci-
nos, la mayoría damnificados de las inundaciones, en la 
plaza del pueblo «animándolos con mis palabras», recor-
daría en sus memorias. «Me comprometí personalmente a 
que no pasarían muchas horas sin que el jefe del Estado co-
nociera directamente los daños que allí se habían produ-
cido», rememoraba. 

Dicho y hecho, Franco recaló en Badolatosa diez días 
después de las graves inundaciones, de camino a Sevilla vi-
niendo de Granada. «Nunca, hasta hace escasos días, ha-
bían llegado hasta él un gobernador civil, ni mucho menos 
un jefe del Estado. Este pueblo ha sufrido más que ningu-
no, tanto como Écija», reseñaba la crónica de ABC del día 
27 de febrero de 1963. Utrera Molina recordaba una pan-
carta de bienvenida: «Sabíamos que vendrías».   

La violencia políti-
ca durante la II Repú-
blica y la represión 
franquista tras la Gue-
rra había sido especial-
mente virulenta en la 
Sierra Sur sevillana, 
donde las desigualda-

des sociales estaban muy marcadas. Esa memoria seguía 
estando viva cuando Franco la visitó en 1963 y cuando su 
corporación municipal le hizo entrega de la medalla de oro 
en agradecimiento por sus desvelos, resumidos en un ál-
bum de fotos que llevaba Utrera Molina: barriada de casas 
nuevas, grupo escolar, alcantarillado, traída de aguas y mu-
chas calles pavimentadas.   

A tenor de aquella catarata de realizaciones, podría pen-
sarse que Badolatosa era jauja. Queda cerca, desde luego: 
Jauja, la pedanía de Lucena, está a tres kilómetros remon-
tando el Genil. Por cierto, en Lucena ganó el PP en las eu-
ropeas del 9-J.  

Reflejos políticos  

Utrera Molina había 
comprometido la visita 
de Franco: a los diez días 
estaba en Badolatosa 

No era Jauja, pero cerca

∑ El Ayuntamiento de Badolatosa se 
ganó la portada de ABC hace ahora 
55 años por la entrega de la 
primera medalla de oro del 
municipio al Jefe del Estado 
en el palacio de El Pardo

JAVIER RUBIO

EPISODIOS LOCALES

José Utrera Molina en Badolatosa   // ARCHIVO ABC
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LA PINZA FANTASMA

E
N los últimos días, el PP y sus afines no paran de difun-
dir la teoría de una siniestra confabulación entre la 
“ultraderecha” (le dicen así) de Vox y el PSOE para 
tumbar al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz. La prue-

ba más palpable de esta conspiración, a la que llaman con po-
ca originalidad “la pinza”, es que ambos partidos, además de 
Podemos-IU, han tumbado los presupuestos de Sanz con la 
aviesa pretensión de bloquear la gobernabilidad de Sevilla, de 
hundirla en la confusión para enviar al alcalde de vuelta a To-
mares. Es decir, que según los defensores de la teoría de The 
Clamp (estos términos siempre quedan mejor en inglés, aun-
que sea macarrónico), lo que es un mero ejercicio de democra-
cia (la oposición votando en sentido contrario al Gobierno) 
hay que interpretarlo como una conspiración en toda regla. 

Todos sabemos que dicha “pinza”, como los fantasmas, no 
existen, pero ahí siguen los mediums del PP invocándola con 
más oportunismo que fe. Por mucho que se diga lo contrario, 
Vox y PSOE son como el aceite y el agua y su común postura 
en el Ayuntamiento se debe a motivos muy distintos. Los so-
cialistas han rechazado los presupuestos municipales por im-
perativo genético, el mismo que empujó al PP nacional echar 

atrás las últimas 
cuentas de Sánchez. 
Es tan viejo como la 
prostitución: el 
principal partido de 
la oposición suele 
posicionarse en con-
tra de las decisiones 
del Gobierno para 
consolidarse como 

una alternativa clara ante los electores. Por su parte, los mo-
tivos de Vox son más complejos y se mueven entre el resenti-
miento por los ninguneos del PP, la particular guerra civil en 
la derecha española (algo que se acrecentará en los próximos 
tiempos) y la frustración e los ediles sevillanos al ver cómo 
Juanma Moreno reventó sus negociaciones con Sanz para en-
trar en el gobierno municipal a cambio de estabilidad.  

Como se ha comentado, Juanma no está dispuesto a que los 
apuros de Sanz enturbien su imagen kennedyana de hombre 
centrista y liberal, alejado de eso que llama la “ultraderecha” 
(la misma a la que no hizo ascos cuando necesitó sus votos). 
Tiene sus razones de peso, porque todo indica que el malague-
ño ha conseguido consolidar un liderazgo político en Andalu-
cía que va para largo. Y su técnica ha sido la de no asustar a 
nadie, ni siquiera a los gorriones de San Telmo. Con Vox, un 
partido que provoca un contundente rechazo en partes impor-
tantes del electorado, esto cambiaría. La estrategia de More-
no es legítima, pero no el bulo de la “pinza”. Tampoco que un 
presidente de la Junta le marque el paso al Ayuntamiento de 
Sevilla.

¡Oh, Fabio!

LUIS 
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@diariodesevilla.es

5

Lo que es un mero ejercicio 
de democracia lo interpretan 
algunos como una 
conspiración
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J. ALONSO 

SEVILLA  

La Junta de Andalucía ha aprobado una 
batería de medidas urgentes e inme-
diatas para controlar ‘fichajes’ de ex 
altos cargos por parte de empresas pri-
vadas como la contratación frustrada 
del ex gerente del SAS por parte de una 
aseguradora privada. Entre otras ini-
ciativas se obliga a que en un plazo de 
dos años, antes de incorporarse a una 
empresa privada un ex directivo debe 
contar con un informe favorable de los 
servicios autonómicos, y se regula cuá-
les son las situaciones que generan in-
compatibilidad. Pero tanto el Gobier-
no andaluz como todos los grupos par-
lamentarios coinciden en que estas 
medidas son insuficientes y en que 
existe un «vacío legal» y una norma-
tiva «anticuada e insuficiente». 

De ahí que el consejero de Justicia, 
Función Pública y Administración Lo-
cal, José Antonio Nieto, haya ofrecido 
desde el mismo momento de la aproba-
ción del decreto ley en el Consejo de Go-
bierno la tramitación de una iniciativa 
legislativa más amplía y profunda, que 
revise una normativa que data de 2005. 
Ayer volvió a tender la mano en el Par-

lamento ofreciendo tres opciones a los 
grupos políticos para alcanzar un «am-
plio consenso». Así propuso que una 
vez convalidado el decreto ley, se trami-
te como proyecto de ley, o que el Gobier-
no elabore un ante proyecto de ley o que 
el PP presente una proposición de ley. 
Tres vías distintas en cuanto a plazos y 
formas pero que permiten un intercam-
bio de propuestas, un proceso de parti-
cipación y escucha y una revisión ex-
tensa de otras normativas que debe es-
tar culminada en esta legislatura. Todo 
esto con las medidas urgentes en vigor.  

«Entendemos que debe ser una nor-
ma de consenso, no tenemos nada que 
ocultar ni miedo a la falta de control o 

a la transparencia. Tenemos miedo al 
sectarismo o a acusaciones sin respal-
do legal ni en los hechos. Pero ningu-
na objeción a ningún planteamiento», 
apuntó Nieto quien subrayó que la ur-
gencia responde a evitar más casos que 
puedan producirse ante el «vacío le-
gal» existente. Pese a la mano tendi-
da, el Gobierno andaluz se encontró 

con duras críticas de la oposición. El 
más duro fue el PSOE que pidió la re-
tirada del decreto ley aprobado por el 
Consejo de Gobierno y el inicio de un 
nuevo proyecto. «Es una modificación 
de corte cosmético, sólo un parche en 
una visión política cortoplacista y de 
resolución ad hoc de los problemas po-
líticos. Trata de tapar causas de corrup-
telas, abusos e inmoralidades de su go-
bierno», explicó el diputado socialista 
Víctor Torres, quien defendió el voto 
contrario del PSOE a la convalidación 
del decreto y rechazó la mano tendida 
del consejero de Justicia.  

Más proclive al acuerdo fue el dipu-
tado de Vox Ricardo López quien cues-
tionó la reforma de la ley de incompa-
tibilidades por establecer medidas que 
puedan impedir la llegada de profe-
sionales privados a la administración 
pública y el uso de la fórmula del de-
creto ley. No obstante, valoró como po-
sitiva la mano tendida del Gobierno 
andaluz y expresó confianza en la po-
sibilidad de alcanzar acuerdos.  

Por parte de los grupos de izquier-
da, tanto Adelante como Por Andalu-
cía criticaron las formas del Gobierno 
andaluz por usar un decreto ley para 
establecer una reforma de la ley y ad-
virtieron que es simplemente una me-
dida adoptada porque al «Gobierno 
andaluz le cogieron con el carrito de 
los helados», en referencia al caso de 
Miguel Ángel Guzmán.  

Finalmente, el decreto con las medi-
das urgentes fue validado por el Parla-
mento andaluz con los votos en contra 
del PSOE, Adelante Andalucía y Por An-
dalucía y se inicia a partir de ese punto 
la tramitación de una proposición de 
ley por parte del PP o de una antepro-
yecto de ley del Consejo de Gobierno 
para introducir una reforma  en profun-
didad de la ley de 2005 que pueda alcan-
zar el máximo consenso y que esté apro-
bada y en vigor en esta legislatura.  

Sobre la mesa hay varios elementos 
que deben ser objeto de la nueva inicia-
tiva legislativa. Entre ellos, la revisión 
de las cesantías, que actualmente están 
fijadas en un mes por año; el ajuste de 
los dos años de plazo para las incompa-
tibilidades y las limitaciones en cuan-
to a firmas de contratos o patrocinios 
de personas que procedan de la priva-
da y se incorporen como altos cargos. 

El PP ofrece un pacto contra las 
‘puertas giratorias’ a la oposición

∑ El Parlamento 
convalida el decreto 
con medidas urgentes  
y se inicia una reforma 
más amplía de la ley

El consejero de Justicia, Función Pública y Administración Local, José Antonio Nieto  // ABC

El PSOE rechaza el acuerdo: 
«Traen sólo un parche de 
corte cosmético y 
cortoplacista. Deben 
retirarlo y empezar de cero»
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Stella Benot SEVILLA 

La propuesta del Gobierno anda-
luz buscaba el consenso para es-
tablecer un procedimiento por el 
que los ex altos cargos de la ad-
ministración puedan pasar a tra-
bajar en la privada sólo en deter-
minadas circunstancias. Pero los 
controles que ha planteado la 
Junta no han sido suficientes pa-
ra ningún grupo de la oposición, 
ni a la izquierda ni a la derecha, 
que entienden que el decreto ley 
que ayer se convalidó en el Parla-
mento andaluz merced a la ma-
yoría absoluta del PP no resuelve 
los problemas de las puertas gira-
torias. Más bien al contrario, in-
troduce más confusión.  

Han quedado emplazados, eso 
sí, a elaborar una nueva ley de in-
compatibilidades de altos cargos 
que se tramitará por la vía de ur-
gencia con el objetivo de que es-
té aprobada a finales de año. El 
consejero de Administración Pú-
blica ya ha iniciado las conversa-
ciones con el resto de los grupos 
parlamentarios para lograrlo. 

El Consejo de Gobierno aprobó 
el pasado 28 de mayo un decreto-
ley para modificar la Ley de In-
compatibilidades y Retribucio-
nes del personal Alto Cargo de la 
Administración como respuesta 
al intento del ex gerente del SAS, 
Miguel Ángel Guzmán, de traba-
jar en la aseguradora Asisa con la 
que él mismo había contratado 
dentro de la Junta. Un claro con-
flicto de intereses que fue desta-
pado por la prensa y que el Go-
bierno andaluz no quiere volver 
a repetir. 

Con este decreto ley todos los 
ex altos cargos tendrán la obliga-
ción de  pedir un informe de com-
patibilidad a la Inspección Ge-
neral de Servicios de la Junta pa-
ra pasar a la privada. Y este infor-

me será negativo siempre y cuan-
do ese alto cargo, sus superiores 
o sus subordinados (siempre que 
no sean funcionarios) hayan con-
tratado siguiendo sus indicacio-
nes con la empresa por la que 
pretende fichar. 

DOS AÑOS 

La solución del Gobierno autonó-
mico prevé que, durante los dos 
años siguientes a su cese, los al-
tos cargos no podrán realizar ac-
tividades ni prestar servicios en 
entidades privadas (incluidas 
las que pertenezcan al mismo 
grupo societario) relacionadas 
con expedientes sobre los cuales 
hubiesen dictado resolución en 

el ejercicio del cargo. Tampoco 
podrán firmar, ni por sí mismas 
ni a través de entidades partici-
padas por ellas directa o indirec-
tamente en más del 10%, con-
tratos administrativos o privados 
de cualquier naturaleza con la 
Junta y sus entidades dependien-
tes, en las que hubieran prestado 
servicios, siempre que guarden 

relación directa con las funciones 
ejercidas. En el mismo sentido, 
las empresas privadas que con-
traten a un ex alto cargo de la 
Junta que no cumpla estos requi-
sitos, no podrán contratar con la 
administración en dos años. 

Las sanciones para los incum-
plidores están recogidas en la Ley 
de Incompatibilidades a nivel na-
cional y establecen una inhabili-
tación para cargo público de en-
tre 3 y 10 años, así como la devo-
lución de las cesantías que hayan 
podido percibir y que están esta-
blecidas en un mes de salario por 
año trabajado con un máximo de 
24 meses.  

Será la Inspección General de 

Servicios de la Junta la que ins-
truya estos expedientes sancio-
nadores en el caso de que se pro-
duzcan. 

LOS GRUPOS POLÍTICOS 

La oposición considera que la so-
lución del Gobierno andaluz 
frente a las puertas giratorias no 
resuelve los verdaderos proble-
mas de un asunto complejo y que 
genera rechazo en la ciudadanía. 
Desde el PSOE, el parlamentario 
Víctor Torres lo calificó como 
“chapuza, un parche para tapar 
las corruptelas y abusos del Go-
bierno de Moreno Bonilla”, una 
sensación que comparten desde 
el grupo Adelante Andalucía. 

Para su portavoz, José Ignacio 
García, “nos toman por tontos 
porque mantienen abiertas las 
puertas giratorias aunque con un 
telefonillo”. Desde Por Andalu-
cía, José Manuel Gómez Jurado 
se centró en la gestión del Go-
bierno de la Junta al que acusa de 
“crear las condiciones perfectas 
para estas puertas giratorias”, re-
clamando mayores controles. A 
su juicio, “el afán privatizador 
del Gobierno andaluz es el caldo 
de cultivo para estas prácticas”. 

El diputado de Vox Ricardo Ló-
pez Olea, dió un voto de confian-
za al Gobierno en este asunto pe-
ro le ha pedido que trabaje “para 
crear las condiciones adecuadas 
para que la gente brillante, hon-
rada y con capacidad pueda venir 
a trabajar en lo público”. 

Para el Gobierno andaluz, se-
gún explicó el consejero José An-
tonio Nieto, el principal objetivo 
de esta norma era resolver un 
grave problema de  inseguridad 
jurídica  poniendo en claro que sí 
es obligatorio pedir la compatibi-
lidad, ya que el mero hecho de no 
solicitar el informe supondría un 
conflicto de intereses. 

EFE/J.M. VIDAL 

El consejero de Administración Pública, José Antonio Nieto

l El Parlamento convalida el decreto contra las puertas giratorias pero se hará una nueva 
ley l Los ex altos cargos que quieran ir a la privada están obligados a pedir un informe

Persigue evitar casos 
como el del ex gerente 
del SAS que pretendía 
fichar por Asisa

El plan de incompatibilidades de la 
Junta no convence a la izquierda
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Juan Parejo 

Un nuevo emblema para la fir-
ma. Silbon abre mañana su nue-
va tienda en Sevilla. Un especta-
cular local en una casa sevillana 
en el número 7 de la calle San 
Eloy. Con esta apertura la firma 
de moda nacida en Córdoba re-
dobla su apuesta por Sevilla, 
una ciudad en la que la marca 
de las raquetas tiene mucha 
aceptación, y en la que ya cuen-
ta con numerosos puntos de 
venta. 

Tras muchos años en la calle 
Muñoz Olivé, Silbon cerrará esta 
tienda para dar un nuevo salto de 
calidad, como ha explicado a es-
te periódico Pablo López, CEO, 
director general y fundador: 
“Llevábamos muchos años con la 
intención de mudarnos pero no 
encontrábamos el lugar adecua-
do. En febrero surgió la posibili-
dad de este local y tras la nego-
ciación en marzo lo firmamos”. 

La nueva tienda que Silbon 
abre mañana tendrá dos plantas, 
aunque el edificio cuenta con 
cuatro, y podrá albergar todas 
las colecciones de la firma en sus 
400 metros cuadrados. “Será 
una de nuestras tiendas más 
grandes y emblemáticas, al esti-

lo de las que tenemos en Córdo-
ba o la de la calle Serrano de Ma-
drid. Ya nos tocaba en Sevilla”, 
añade Pablo López. 

Sevilla fue una de las primeras 
apuestas de Silbon cuando em-
pezó su expansión. En un primer 
momento a modo de franquicia y 
luego ya en propiedad. Ahora 
era el momento de dar un nuevo 
salto: “Hemos abierto bastantes 
puntos de venta pero nos faltaba 
esa tienda importante en el cen-
tro de la capital de Andalucía”. 

LA PUJANTE CALLE  

SAN ELOY 

La elección de la calle San Eloy 
no ha sido baladí. Cuando se 
presentó la oportunidad de 
trasladarse al número 7 de esta 
calle los responsables de Silbon 
no lo dudaron. Buena parte de 
culpa la tiene la reciente llega-
da de Zara a esta calle, con todo 
lo que ello conlleva. “El movi-
miento de Inditex ha sido deter-
minante.  Entendimos que la ca-
lle San Eloy, que ya era una co-
mercial importante, lo sería to-
davía más. Creo que no nos he-
mos equivocado”, subraya Pa-
blo López. 

Silbon continúa con la mejora 
de sus puntos de venta en Anda-

lucía. A la próxima apertura de la 
tienda de Sevilla hay que sumar 
el reciente traslado en Cádiz o la 
mejora en Almería. “Apostamos 
por estar en todas las ciudades 
con buenos locales en el centro, 
además de los centros comercia-
les o los espacios en El Corte In-
glés”, indica el CEO. En Sevilla, 
Silbon se encuentra en el Centro 
Comercial Lagoh, El Corte Inglés 
de Nervión, El Corte Inglés de 
San Juan de Aznalfarache, Sevi-
lla Fashion Outlet y la nueva tien-
da de San Eloy. Próximamente se 

sumará otro “córner” en El Corte 
Inglés del Duque. 

Además, Silbon mantiene su 
plan de expansión por el norte 
de España: “En este caso somos 
un poco más comedidos para 
darnos a conocer. Apostamos 
por arrancar un modelo de tien-
da más pequeño”. 

EL PATROCINIO DEL BETIS 

Pablo López destaca la apuesta 
y la buena sintonía del acuerdo 
con el Betis. El acuerdo de pa-
trocinio ha sido muy importan-
te para Silbon y se mantendrá 
durante algunas temporadas 
más: “Estamos muy contentos 
con la aceptación en Sevilla de 
la colección Betis by Silbon”. 
Además de al Betis, Silbon tam-
bién viste al Athletic Club de 
Bilbao y al Córdoba.  La firma 
inició su andadura en Córdoba 

en el año 2009 teniendo al hom-
bre como protagonista para 
convertirse en una firma en ple-
na expansión nacional e inter-
nacional, creando un producto 
exclusivo, de alta calidad, a un 
precio competitivo y un cuidado 
trato al cliente. 

Años más tarde de la creación 
de Man, en 2018, se lanza la co-
lección de Kids y en 2021, se 
crea Silbon Woman dirigido a 
mujeres que valoran la calidad, 
el estilo y la personalidad por 
encima de todo y para las que la 
moda es arte y cultura. Silbon 
Woman tiene actualmente tien-
das propias y comparte espacio 
con Man y Kids en otros de sus 
puntos de venta, incluidos los 
córners propios dentro de El 
Corte Inglés. 

La empresa cuenta actualmen-
te con 84 puntos de venta.

Silbon abre 
mañana su 
gran tienda en 
la calle San Eloy
l El nuevo espacio contará con dos plantas 

y unos 400 metros de superficie de venta 

para dar cabida a todas las colecciones

ISMAEL RUBIO 

El nuevo local de Silbon aún en obras.

La firma cordobesa 
redobla su apuesta por 
una ciudad en la que 
tiene gran predicamento
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Cristina Valdivieso 

Ni el plan de choque, ni la in-
versión, ni las promesas verti-
das en los últimos meses por los 
responsables políticos de la 
Consejería de Salud. La lista de 
espera para ver al especialista 
se atasca en la sanidad pública 
sevillana. Y para muestra, los 
datos que este martes difundió 
la propia consejera que, por 
contra, sí puede sacar pecho 
por el efecto de dicho esfuerzo 
en la lista quirúrgica, que se ha 
logrado reducir entre el 29 de 
diciembre y el pasado 10 de ju-
nio en unas 2.000 personas, to-
das con plazos de garantía, es 
decir, que esperaban una ciru-
gía por alguna patología con 
una demora regulada por ley. 
Además, también se ha logrado 
rebajar en siete días la espera 
media, aunque se mantiene por 
encima de los cuatro meses. 

Por otro lado, los sevillanos 
sufren el mayor atasco en Anda-
lucía para verse con el especia-
lista. A día de hoy, son más de 
187.000 las personas que cuen-
tan las horas para recibir la lla-
mada que les transportará a esa 

ansiada cita para poder ser re-
conocidos por un facultativo. 
Son 18.509 más que a cierre de 
2023, cuando la última actuali-
zación de cifras publicadas por 
el Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) contabilizaba 168.586 
personas en esta circunstancia. 
Es decir, un 10% más. El aumen-
to de las demoras es generaliza-
do. Los que esperan más de tres 
meses superan los 87.400, que, 
a su vez, suponen 6.185 más que 
el pasado diciembre; y la demo-
ra media crece en tres días y pa-
sa de los 99 a 102.  

A nivel regional, Sevilla des-
taca con creces entre el resto de 
provincias en las que el plan de 
choque no ha logrado reducir la 
lista de espera para ver al médi-
co especialista. Junto a ella, só-
lo Almería y Córdoba compar-
ten idéntica circunstancia, pero 
con cifras muy alejadas. En la 
primera, el número de pacien-
tes en lista de espera para ser 
vistos por un especialista ha 
crecido este año en 4.362 per-
sonas; y, en la segunda, 5.891. 
En todas las demás se reduce el 
volumen de pacientes pendien-
tes en consultas externas, des-

tacando Málaga, que lidera la 
mejoría tras lograr sacar de es-
te listado a 12.824 personas y
rebajar la demora media en 16 
días. 

Son las conclusiones del se-
gundo balance detallado por 
provincias que ha ofrecido el 
Gobierno andaluz tras la imple-
mentación del Plan de Garantía 
Sanitaria aprobado el pasado 
mes de febrero para intentar 
poner freno a un problema cró-
nico, y que se ha convertido en 
una prioridad del Ejecutivo de 
Juanma Moreno, con horas ex-
tras y autoconciertos por parte 
del personal sanitario. 

Respecto a las intervencio-
nes quirúrgicas, el principal 
objetivo de la Junta de Andalu-
cía está centrado en reducir la 
lista de personas que están den-
tro del sistema de garantía y 
que llevan más de un año espe-
rando una operación. Ese dato 

ha bajado en 2.064 personas 
respecto a diciembre de 2023. 
En consecuencia, el número de 
personas pendientes de una 
operación quirúrgica dentro de 
un procedimiento garantizado 
ha pasado de 36.253 a cierre 
del año pasado a 34.189 a fecha 
del pasado día 10 de este mes. 
La demora media también se ha 
logrado reducir hasta los 127
días, en lugar de los 135 de di-
ciembre de 2023.  

Así, Sevilla destaca positiva-
mente por ser la provincia que 
más ha logrado reducir el volu-
men de pacientes pendientes de 
entrar al quirófano, según las 
últimas cifras difundidas por el 
Gobierno andaluz. Sin embar-
go, antes de operarse hay que 
pasar por el especialista, donde 
se encuentra el punto negro del 
sistema: el 46,7% de pacientes 
esperan más de tres meses, tras 
haber aumentado este paráme-
tro en más de 18.500 personas. 

Los datos regionales de listas 
de espera son, por su parte, más 
optimistas y reflejo del empeño 
del Gobierno andaluz por mejo-
rar las listas de espera sanita-
rias. Entre los meses de enero a 
mayo, se ha operado a un total 
de 184.866 andaluces (proce-
sos garantizados y no garanti-
zados), lo que significa 17.780 
más que en el mismo periodo de 
2023, cuando se registraron 
167.086 (un 10,64% más). Res-
pecto a los procedimientos ga-
rantizados, el recuento de ciru-
gías ha sido de 132.005, lo que 
supone 16.126 más que en 2023 
(+13,9%), cuando se realiza-
ron 115.879 operaciones. En 
esta línea, cabe destacar el cre-
cimiento del 383,2% de la acti-
vidad extraordinaria, pasando 
de 2.790 operaciones en 2023 a 
13.481 en 2024.

D. S. 

Pacientes y familiares en los pasillos de una zona de consultas en un hospital sevillano, en una imagen de archivo.

 

Trabajadores del Valme claman 
contra los recortes de contratación

Los sindicatos que integran la 
Junta de Personal (Satse, CCOO, 
CSIF, FTPS, UGT y USO) del Área 
Hospitalaria de Valme, denuncian 
la “situación crítica” de los cen-
tros hospitalarios y de especiali-
dades por una “nefasta planifica-
ción” en materia de personal tras 
el recorte en más de “un 60% de 
los contratos que finalizaban a 31 
de mayo y la nula cobertura de 
las bajas y permisos del perso-
nal”. Así lo expresaron ayer en 
una protesta a las puertas del 

hospital, en la que profesionales y 
delegados sindicales exigieron so-
luciones con lemas como “Stop 
recortes y falta de contratación” o 
“Sin personal suficiente no hay 
seguridad del paciente”. Los sindi-
catos denuncian, además, el cie-
rre de una UCI del hospital “por 
falta de profesionales para aten-
derla”, la “falta diaria de camas” o 
la “saturación de las urgencias”. 
Reivindicaciones que fueron tras-
ladadas al director económico-ad-
ministrativo, Sergio Casa.

Más de 187.000 citas 
médicas en cola en Sevilla
l El SAS logra reducir la lista de espera para cirugías en unas 2.000 
personas entre enero y junio, pero los sevillanos sufren el mayor atasco 
en Andalucía para acudir al especialista con 18.509 pacientes más

M. G. 

Un momento de la protesta en el Hospital de Valme.

La demora media de la 
cita para una especialidad 
también sube este año 
hasta los 102 días

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/06/2024

 España

 6 913 EUR (7,433 USD)

 240,72 cm² (38,6%)

 2119 EUR (2279 USD) 

R. S. 

Un juez de Carmona ha abierto 
una investigación sobre la cons-
trucción del nuevo tanatorio en 
el polígono industrial Gandul, en 
Mairena del Alcor. Los posibles 
delitos que se investigan son los 
de tráfico de influencias y preva-
ricación en la adjudicación de los 
trabajos a la promotora construc-
tora, asociada a un consejero del 
PP en la RTVA. El procedimiento 
ha sido puesto en marcha por el 
Juzgado de Instrucción número 
1 de la localidad sevillana, tras 
una denuncia del grupo munici-
pal del PSOE en el municipio en 
base a la construcción y explota-
ción de dichas instalaciones por 
parte de un promotor privado en 
detrimento de otros proyectos 
previos, el primero de ellos, de 
carácter público.   

En concreto, el juez quiere in-
vestigar los posibles vínculos en-

tre el alcalde de la localidad, el 
popular Juan Manuel López Do-
mínguez, y el delegado de la Jun-
ta en Sevilla, Ricardo Sánchez, 
con la empresa promotora que 
acabó haciéndose con la obra, ti-
tularidad del consejero del PP en 
la RTVA Francisco Jesús Rodrí-
guez, por la supuesta paraliza-
ción del proyecto de un tanatorio 
municipal y la autorización de 
uno privado a una empresa de la 
familia de Rodríguez de la que 
este fue empleado. 

En el auto, con fecha del pasa-
do 4 de junio, el juez da instruc-
ciones a la Policía Judicial de la 
Guardia Civil para que investigue 
los hechos, en el marco de una 
denuncia presentada por el 
PSOE de Mairena del Alcor por la 
presunta comisión de un delito 
continuado de prevaricación ad-
ministrativa en concurso con 
otro de tráfico de influencias. 
También ordena que se dé trasla-

do a la Fiscalía de la apertura de 
la causa tras la denuncia presen-
tada por el PSOE el pasado 10 de 
abril, en la que se indicaba que, 
en 2016, el Ayuntamiento de 
Mairena del Alcor, con Ricardo 
Sánchez como alcalde, aprobó en 
un pleno por unanimidad el pro-
yecto de construcción de un ta-
natorio municipal, que desde en-
tonces está paralizado. 

“El Partido Popular en Sevilla 
tiene que dar muchas explicacio-
nes. Tiene que pasar del modo 
acusaciones infundadas a dar ex-
plicaciones por indicios eviden-
tes para así aclarar si el presiden-

te del PP en Sevilla, y delegado 
de la Junta de Andalucía en la 
provincia, y el alcalde de Maire-
na del Alcor se dedican a hacer 
negocios con los servicios públi-
cos de los sevillanos”, valoró el 
secretario de Organización del 
PSOE de Sevilla, Rafael Recio, 
tras conocer la decisión del juez.   

En 2021, el Ayuntamiento con-
cedió la licencia para construir 
un tanatorio privado. Las obras 
ya están terminadas en una ubi-
cación distinta. Según la denun-
cia, fue construido por una em-
presa que pertenece a la familia 
del cargo del PP Francisco Rodrí-

guez Roa y de la que fue emplea-
do durante ocho años. 

La empresa que adquirió la li-
cencia, Gesit S.L., no fue la que fi-
nalmente hizo la obra, sino que la 
traspasó a Previpaz S.L, propie-
dad de la familia de Rodríguez 
Roa, que es responsable del área 
de Empresas en la Ejecutiva re-
gional del PP andaluz. 

El tanatorio público fue parte 
del programa electoral del PP en 
Mairena del Alcor en 2019, sin 
que llegase a construirse, aunque 
sí se levantó el privado tras una 
inversión que superó los 2,2 mi-
llones de euros.

Un juez investiga 
la construcción 
del tanatorio de 
Mairena del Alcor
l Pide a la Guardia Civil que estudie el vínculo 

del promotor con el alcalde y el delegado  

de la Junta en Sevilla, los tres del PP

D.S. 

El tanatorio construido y aún sin uso en el Polígono Industrial Gandul, en Mairena del Alcor.
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JUAN ESPADAS 
SERÁ RELEVADO 

L
A crisis del PSOE de Andalucía 
supera a la persona de Juan Espa-
das, proviene de la pérdida del 
Gobierno de la Junta en diciem-

bre de 2018 y se agrava con las elecciones 
municipales de 2023, en las que los candi-
datos sufrieron el rechazo que generaba Pe-
dro Sánchez, pero ni el líder ni su dirección 
son ajenos a la cuarta derrota consecutiva 
de los socialistas en la comunidad. El rele-
vo de la dirección no asegura un cambio de 
tendencia, pero su permanencia transmiti-
ría a los ciudadanos, tal como trata de de-

mostrar Juan Espadas, que el PSOE está 
contento con estos resultados. Sólo él y 
quienes le dibujan los mapas y le echan las 
cuentas creen que Juanma Moreno ha co-
menzado un declive que le llevará más 
pronto que tarde a una derrota electoral. 

No hay nada así a la vista, es más, de se-
guir la tendencia, Andalucía se convertirá 
en un granero de los partidos del centro y  
las derechas aunque su población se au-
toubique en el centroizquierda. Si obser-
van lo que ocurre en países como Francia, 
Alemania y Polonia, tres de los cinco gran-
des de Europa, verán que la alternativa al 
centro derecha tradicional ya no es la iz-
quierda, sino la extrema derecha. Enma-
nuel Macron, Ursula von der Leyen y Do-
nald Tusk son hoy la mejor garantía demo-
crática de sus respectivos países, y en esa 

línea es donde quiere jugar Juanma More-
no. La vieja dinámica que impedía que a 
un Gobierno de izquierda le sucediese 
otro más de izquierdas o al contrario ha 
dejado de funcionar como axioma, es po-
sible, en Francia lo es y en Italia lo ha sido. 

El peso de la responsabilidad que con-
lleva el cargo de Juan Espadas es mayús-
culo, porque Andalucía no es Aragón ni La 
Rioja ni Extremadura, regiones con las 
que se ha querido comparar este lunes pa-
ra endulzar la derrota del domingo. Anda-
lucía envía a 61 diputados al Congreso en 
cada elección y sin una mejoría, el PSOE 
no podrá ganar unas generales en España. 
Ese cálculo lo tienen bien aprendido Pedro 
Sánchez y Ferraz: si Andalucía no tira, no  
repetirán legislatura. 

Por esto último Espadas será relevado 
sin que ello suponga un veredicto de cul-
pabilidad, es más, el comportamiento 
electoral de los votantes progresistas en 
Andalucía tiene mucho que ver con la bue-
na salud electoral del partido a nivel na-
cional, pero lo que nunca había ocurrido 
es que en el sur los resultados siempre fue-
ran peores para el PSOE que en la media 
del país.  

Crónicas levantiscas 

JUAN M. 
MARQUÉS PERALES

5

Andalucía envía a 61 diputados 
al Congreso y sin una mejoría,  
el PSOE no podrá ganar unas 
elecciones generales en España
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COMO EN 
ROLAND GARROS 

E
L líder del PSOE andaluz no se da 
por vencido. Ante los malos resul-
tados electorales del 9-J, Juan Es-
padas ve el vaso medio lleno y es-

grime los datos que más le favorecen para 
acallar el runrún interno y sostener su aspi-
ración a ser presidente en 2026. En su par-
ticular manual de resistencia ha incluido a 
Carlos Alcaraz y el ejemplo dado en la final 
de Roland Garros del pasado domingo. A 
determinación y tenacidad, las mismas cua-
lidades que llevaron al tenista a la victoria, 
dice Espadas que no le gana nadie.  

Alcaraz no hizo su partido más brillante. 
No deslumbró con esa magia por la que es 
tan amado en todo el mundo, ni pudo exhi-
bir el talento que aficionados y expertos han 
visto en él desde que era un niño. Pero ganó. 
Y lo hizo, como dice Juan, con determina-
ción, tenacidad y confianza. Más que su ri-
val. El murciano ha aprendido a sufrir y a 
ganar sin divertirse y sin parecer tocado por 
la varita mágica.  Esto es lo que se le recla-
maba durante tanto tiempo como ingre-
diente añadido a la genialidad, que no siem-
pre es suficiente para ser el mejor.  

Pese a haber momentos en los que se re-
quiere que el líder sea rocoso, el talento no 
ha dejado de ser la base sólida sobre la que 
se construyen las victorias. La tenacidad 
desnuda puede ser sólo obstinación. Al me-
nos en el deporte, porque la política es otra 

cosa. Juan Espadas sabe de pocos que apos-
taran fuerte por Juanma Moreno antes de 
2018, pero llegó al poder por debilidad aje-
na y desde entonces se mantiene como el 
rey de la pista con victorias cada vez más ní-
tidas. Los golpes de suerte y el estado del ri-
val son factores a tener en cuenta, pero lue-
go hay que mantenerse.  

El socialista quiere la revancha tras su de-
rrota de las últimas autonómicas, pero los 
datos de las europeas no le auguran nada 
mejor. La tenacidad desprovista de otras cir-
cunstancias no parece suficiente. Pero po-
dría darse un escenario diferente dentro de 
dos años y Espadas lo sabe. El rey de la pis-
ta puede tener otras metas y cambiar de tor-
neo. A la tierra batida, como el albero anda-
luz, le sucede la moqueta.  

Moreno ha pedido a Pedro Sánchez elec-
ciones en otoño. Si el ciclo electoral nacio-
nal se adelanta, también lo haría  su oportu-
nidad de suceder a Núñez Feijóo, que pare-
ce incapaz de dar ese salto necesario para 
pasar de la victoria a secas a la mayoría ne-
cesaria para ocupar La Moncloa. Otra vez es 
cuestión de buscar el momento perfecto, 
con paciencia y determinación, para soltar 
el golpe ganador. Ni antes ni después.

La tenacidad desnuda puede 

ser sólo obstinación.  

Al menos en el deporte, 

porque la política es otra cosa

La Rayuela

LOLA  
QUERO

@lola_quero

5
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CUESTIÓN DE 
DESCONFIANZA 

C
ON los resultados del domingo 
pasado en la mano, se podría de-
cir que José Luis Sanz obtuvo la 
confianza de los sevillanos. La 

victoria del PP en Sevilla capital fue clara 
e inequívoca. Es verdad que no se votaba 
para el Ayuntamiento y que no se debe ex-

trapolar. Pero se ha enviado un mensajito 
en las urnas. Los del PSOE podrían haber 
sido más pragmáticos. Y los de Vox no ob-
sesionarse con los cargos municipales que 
ambicionan. En fin, ya se han equivocado. 
Y ahora, una vez que el alcalde Sanz plan-
teó la cuestión de confianza, habrá presu-
puesto de Sevilla con el sello del PP, que 
contó con el aval de volver a ganar. 

En la política actual, a veces las palabras 
significan lo contrario de lo que parecen. 
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha 
presentado una cuestión de confianza con 
el objetivo finalista de aprobar unos pre-
supuestos propios que le permitan gober-
nar con más soltura. Pero, en realidad, lo 
que ha presentado es una cuestión de des-
confianza. Se somete a ese proceso (con-
templado en la ley orgánica que regula la 
actividad municipal) precisamente por-
que la oposición del PSOE y Vox no ha te-
nido confianza en su gestión, y no apoya 

su presupuesto. De modo que tiene que 
conseguirlo de otra manera. Pues a veces 
en las leyes orgánicas también se escribe 
derecho con renglones torcidos, y para al-
canzar algo que es de sentido común, hay 
que dar vueltas y revueltas burocráticas. 

El procedimiento ya se ha explicado. No 
es novedoso. Es lo mismo que hizo el socia-
lista Jaume Collboni en Barcelona, feliz-
mente para él. Visto lo que se ha votado el 
domingo, al PSOE, a Vox, al edil de Unidas 
y a la de Podemos les hubiera interesado 
más pactar y colarle algunas enmiendas al 

PP. Es mejor que te aprueben una enmien-
da a ninguna, pero para eso hay que pac-
tarla. Como intentó el alcalde Sanz, por 
cierto. Pero los partidos de hoy en día no 
pactan si no los autorizan sus jefes. 

Antes se decía que en los ayuntamientos 
están las personas por encima de los par-
tidos. Y lo más lamentable es que, en gran 
parte, sucede así. Los concejales de Sevi-
lla, en general, son educados, se puede ha-
blar con ellos, no se tiran de los pelos, no 
se arañan los de izquierda con los de dere-
cha, se dan la paz en las misas y funciones 
a las que acuden, se saludan e incluso se 
besan o abrazan cuando se encuentran, 
siendo de ideas diferentes. El problema no 
es de personas, sino el partidismo. 

Los partidos son esenciales para la de-
mocracia, pero no deben pervertir lo prin-
cipal: estar al servicio de los ciudadanos. 
Ese mensaje también se dio el domingo, 
con la abstención y con el voto de castigo.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Habrá presupuesto de Sevilla 
con el sello del PP, que el 
domingo contó con el aval de 
volver a ganar en la urnas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 56

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/06/2024

 España

 9 494 EUR (10,209 USD)

 139,72 cm² (22,4%)

 2665 EUR (2866 USD) 

J. B. SEVILLA  

La empresa Lances de Futuro presen-
tó el pasado martes en la sala capitu-
lar del Ayuntamiento de Sevilla los 
carteles taurinos de la próxima Feria 
de Santiago de Santander. Un acto al 
que asistieron el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz y la alcaldesa de San-
tander, Gema Igual. 

«Este acto sirve para hermanar dos 
ciudades que son taurinas y presen-
tar esta feria de 2024 que es una gran 
feria, donde seguro que se vivirán tar-
des muy especiales con las figuras y 
los toreros revelación que darán cita 

en el coso santanderino», apuntó el 
empresario de Lances de Futuro, José 
María Garzón. 

La alcaldesa señaló que es ésta «una 
oferta de lujo y adecuada a los pala-
dares más exquisitos del arte tauri-
no», y animó al público sevillano para 
que visite a Santander para presen-
ciar las corridas y disfrutar de unas 
fechas en las que la capital de Canta-
bria presenta una formidable pro-
puesta festiva con motivo de la cele-
bración de su Semana Grande. 

«En Santander, el impacto econó-
mico de la feria abarca hasta comer-

cios, hostelería, difusión y posiciona-
miento en los medios de comunica-
ción, tertulias… El impacto a la ciu-
dad es más de 7 millones de euros lo 
que genera esta feria taurina», afirma 
Gema Igual. Asimismo, la alcaldesa 
ha trasladado su compromiso insti-
tucional y el del Ayuntamiento de San-
tander hacia la tauromaquia y lo que 
representa la fiesta de los toros. 

Los carteles 
Sábado 20 de julio. Novillos de Casa-
sola para Samuel Navalón, Marco Pé-
rez y Javier Zulueta. 

Domingo 21 de julio. Toros de Bení-
tez Cubero y Pallarés para Pablo Her-
moso de Mendoza, Andy Cartagena y 
Guillermo Hermoso. 
Lunes 22 de julio. Toros de Antonio 
Bañuelos para Sebastián Castella, Emi-
lio de Justo y Ginés Marín. 
Martes 23 de julio. Toros de Domingo 
Hernández para Enrique Ponce, Mo-
rante de la Puebla y Fernando Adrián. 
Miércoles 24 de julio. Toros de El Pi-
lar para José María Manzanares, Ta-
lavante y Tomás Rufo. 
Jueves 25 de julio. Toros de Puerto de 
San Lorenzo y La Ventana del Puer-
to para Cayetano, Juan Ortega y Roca 
Rey. 
Viernes 26 de julio. Toros de La Quin-
ta para Miguel Ángel Perera y Daniel 
Luque, mano a mano. 
Sábado 27 de julio. Concurso de re-
cortes.

La alcaldesa de Santander presenta en el 
Ayuntamiento de Sevilla los carteles de su feria

FERIA DE SANTIAGO
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Jorge Muñoz  

La enésima pieza de los ERE en la 
que es procesado el ex director de 
Trabajo Daniel Alberto Rivera, lo 
que convierte su caso en el más 
singular de los ex altos cargos 
imputados en la macrocausa. Y 
todo ello a pesar de que la Au-
diencia de Sevilla decidió  excluir 
al ex consejero Antonio Ávila, en 
un supuesto similar.  

El juez de refuerzo de Instruc-
ción número 6 de Sevilla José Ig-
nacio Vilaplana dictó un auto en 
el que acuerda continuar como 
procedimiento abreviado las di-
ligencias previas seguidas contra 
él y un representante de la me-
diadora Vitalia en una pieza se-
parada del caso de los expedien-
tes de regulación de empleo 
(ERE) centrada en las presuntas 
irregularidades en las ayudas por 
un valor de 1.057.263,29 euros 
que la Junta habría concedido a 
las empresas Graficromo (mer-
cantil constituida en diciembre 
de 1966 en Córdoba y que tenía 
por objeto social la realización de 
actividades pertenecientes al 

sector y comercio de artes gráfi-
cas) y Taller de Libros S.L. 

El magistrado toma esta deci-
sión “por si los hechos denuncia-
dos pudieran ser constitutivos” 
de  delitos de prevaricación, 
malversación de caudales públi-
cos y falsedad documental, dan-
do traslado de la causa a la Fisca-
lía Anticorrupción y a las acusa-
ciones personadas para que, en el 
plazo común de veinte días, soli-
citen la apertura del juicio oral 
formulando escrito de acusación 
o el sobreseimiento de la causa o, 
excepcionalmente, la práctica de 
diligencias complementarias in-
dispensables para formular la 
acusación. 

El juez acuerda el sobresei-
miento de la causa respecto de 
otros tres investigados, entre 
ellos un exdelegado de Empleo 
de la Junta en Córdoba, al consi-
derar que contra ellos “no se en-
cuentran en la causa indicios só-
lidos que permitan atribuirles 
participación -relevante penal-
mente- en los hechos por los que 
se procede en la presente causa”. 

Además indica, de otro lado, 
que “no concurren” en Rivera “las 
mismas circunstancias sustanti-
vas o procesales que las que re-
caen en sus antecesores en el car-
go” de director general de Traba-
jo, añadiendo que su exclusión de 
esta causa, “en consideración a 
los mismos motivos por los que en 
su momento se excluyó” a Juan 
Márquez y a Francisco Javier 
Guerrero, “no puede tener acogi-
da por que Rivera no ha sido en-
juiciado en la causa del denomi-
nado procedimiento específico”.

Enésimo procesamiento del ex 
director de Trabajo de la Junta
Se trata de una pieza 

separada de la causa por 

las ayudas a Graficromo 

y Taller de Libros
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El Consulado de Portugal 
rinde homenaje a su país y 
a su relación con Andalucía

Chantal de la Cruz 

Con motivo del Día de Portugal, 
de Camões y de las Comunida-
des Portuguesas, que se celebra 
cada 10 de  junio, el Consulado 
General de Portugal se vistió 
anoche de gala. De este modo, 
uno de los edificios más emble-
máticos de la ciudad acogió  la 
celebración de la fiesta nacional 
que conmemora fecha desde el 
año 1580, como homenaje al fa-
llecimiento del escritor y poeta 
Luis de Camões, considerado  
uno de  los más grandes expo-
nentes de  la lengua lusa. 

Asimismo, la cónsul general 
de Portugal en Sevilla, Cláudia 
Boesch fue la encargada de pre-
sidir un acto donde reunió a mul-
titud de personalidades de la so-

ciedad civil, militar e institucio-
nal para celebrar un día que este 
año tiene un cariz especial, dado 
que se conmemora que han 
transcurrido 500 años desde el 
nacimiento de Camões, y por 
otro, la democracia lusa cumple 
medio siglo, tras la Revolución 
de los Claveles, que tuvo lugar en 
1974. 

Durante su intervención, la 
cónsul destacó la unión que tie-
nen las regiones vecinas de Por-
tugal y Andalucía, destacando el 
privilegio que supone la coopera-
ción transfronteriza que existe 
entre ambas regiones, a raíz de la 
constitución en el año 2013  del 
Consejo Empresarial Andalucía-
Portugal.  

Como cada año, la casa de los 
portugueses en Sevilla quiso re-
conocer la labor de una institu-
ción andaluza, debido a su es-

fuerzo y dedicación por su rela-
ción con Portugal, y de este modo 
el galardón recayó sobre la enti-
dad financiera Caja Rural del Sur. 
Fue su presidente quien se encar-
gó de recoger tal reconocimiento, 
agradeciendo el homenaje  y po-
niendo en valor la cooperación 
luso-española. José Luis García-
Palacios, señaló que “si algo nos 
gusta de esta distinción es la pa-
labra cooperación, porque es 
nuestro axioma máximo entre te-
rritorios para mejorar la vida de 
los demás. Gracias a nuestro 
equipo y al consejo asesor de 
agentes portugueses lograremos 
abrir en Oporto y Coimbra, tras 
las oficinas de Faro y Lisboa”. 

La consejera de Fomento y Vi-
vienda de la Junta de Andalucía, 
Rocío Díaz, fue la encargada de 
clausurar un emotivo acto remar-
cando la importancia de la unión 
entre regiones e instituciones en 
“estos tiempos de confronta-
ción”, haciendo alusión a los ver-
sos del poeta portugués Luís de 
Camoens. El acto contó con un 
concierto de fado, música tradi-
cional portuguesa declarada Pa-
trimonio Inmaterial de la Humi-
dad por la Unesco en 1995.

l El Día de Portugal 

motivó una gran 

puesta de largo y la 

entrega del Premio 

Magallanes 2024

Caja Rural del Sur 
recibió el galardón  
a la empresa Fernando 
Magallanes 2024
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S. FERNÁNDEZ SEVILLA  

El ex director general de Trabajo y 

Seguridad Social de la Junta de An-

dalucía Daniel Alberto Rivera suma 

un nuevo procesamiento, y ya supe-

ra los 50, por los ERE fraudulentos 

de la Junta de Andalucía, por lo que 

suma unas peticiones de condenas 

que rondan los 300 años de cárcel. El 

juzgado de Instrucción número seis 

de Sevilla ha dictado un nuevo auto 

en el que acuerda continuar como 

procedimiento abreviado las diligen-
cias previas seguidas contra Rivera 

y el exdirectivo de la mediadora Vi-

talia Antonio Albarracín en una pie-

za separada de esta macrocausa, en 

esta ocasión, por las ayudas de más 

de un millón de euros concedidas a 

la empresa cordobesa Graficromo y 

a la sociedad Taller de Libros. 

 En un auto fechado el día 3 de ju-

nio, el juez instructor, José Ignacio 

Vilaplana, atisba delitos de prevari-

cación administrativa, malversación 

de caudales públicos y falsedad do-

cumental con relación a estos dos in-

culpados. 

El magistrado argumenta que con-

curren «sólidos indicios de los que 

se desprende que durante su man-

dato como director general de Tra-

bajo, se concedieron y realizaron, de 

manera injusta y arbitraria, diversos 

pagos de ayudas y subvenciones ilí-

cita», indicando que su no exclusión 

de las correspondientes piezas sepa-

radas relativas a las ayudas concedi-

das a las empresas beneficiarias de 

las mismas y «la constatación de evi-

dentes indicios de criminalidad en 

su actuación por el hecho de haber 

realizado pagos de las ayudas a sa-

biendas de la evidente ilicitud del 

procedimiento seguido para su con-

cesión ha sido ya destacada en diver-

sas resoluciones» por la Audiencia 

Provincial. 

Sin justificación 
Asevera que los pagos de las cita-

das ayudas fraudulentas habrían 

sido ordenados por Rivera «con la 

conformidad de los responsables 

de la agencia IDEA, siendo conoce-

dores de la ilicitud del procedimien-

to de concesión de la ayuda y de la 

falta de justificación de su carácter 

excepcional, sin la debida observan-

cia de los principios y procedimien-

tos legalmente establecidos para 

ello». 

Vilaplana, eso sí, acuerda el so-

breseimiento provisional respecto 

de el ex delegado de Empleo de la 

Junta de Andalucía en Córdoba An-

tonio Pérez Ramírez y los  exconsul-

tores de Vitalia Jesús Bordallo y Fran-

cisco José G.G.

Rivera se enfrenta  
ya a más de 50 
causas por los ERE 
de la Junta tras otro 
procesamiento

TRIBUNALES
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Juan Peña (Paradas, 1961) recibió ayer 

en el Salón Colón del Ayuntamiento el 

XIV Premio Iberoamericano de Poesía 
Hermanos Machado que convoca el 

Instituto de la Cultura y de las Artes 

(ICAS) con la colaboración de la Fun-

dación José Manuel Lara por su poe-

mario ‘El último poema’. El acto estu-

vo presidido por el alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz. 

El jurado de esta edición —que ha 

estado presidido por la delegada de 

Cultura, Minerva Salas, y que han in-

tegrado Jacobo Cortines, Ignacio F. 

Garmendia, Abelardo Linares y Ja-

vier Salvago, actuando como secreta-

rio Francisco Javier Muñoz León— ha 

destacado que se trata de un libro «hon-

do, intenso y emotivo, pulcro en la for-

ma, de expresión ágil y libre de retóri-

ca, acogido a un estilo despojado y aten-

to a los detalles exactos, con el que el 

poeta proyecta una mirada serena y 

celebratoria, que asume e interioriza 

tanto el dolor como las alegrías». 

El poemario ha salido publicado den-

tro de la colección Vandalia de la Fun-

dación Lara. Dice Juan Peña que ganar 

este premio ha supuesto para él «una 

gran alegría, porque, más que un es-

paldarazo, me ha servido como con-

firmación de que al menos algo de lo 

que he escrito estará bien. Ya he escri-

to suficientes libros y no me importa-

ría que este fuera el último». Además, 

se siente muy «tutelado» por «los dos 

poetas que me han acompañado siem-

pre toda mi vida, Manuel y Antonio Ma-

chado. Antonio Machado es el gran poe-

ta, pero a Manuel siempre se le ha con-

siderado un poeta menor. Para mí 
Manuel Machado significa mucho no 

sólo por su poesía culta, que era más 

compleja digamos que la de su herma-

no porque tenía más texturas. Era una 

poesía sería, trágica, pero también te-

nía un punto de frivolidad que siem-

pre fue melancólica. En ese sentido, 

Manuel era más complejo que Anto-

nio. Mi amor también a la letra flamen-

ca se vio satisfecho porque Manuel Ma-

chado era un gran letrista». 

El título de este libro, ‘El último poe-

ma’, se refiere al hecho de que mientras 

Juan Peña escribía este poemario veía 

que «asistía a los últimos días de una 

civilización, al fin de Europa». En ese 

sentido se refiere a que Europa fue la 

confluencia entre la cultura grecolati-

na y el cristianismo, es decir, «de la ra-

zón especulativa de la filosofía griega 

y de la razón científica que nos legó, 

aunque pueda parecer extraño, la reli-

gión cristiana». «No olvidemos —pro-

sigue el poeta— que en el siglo XIII el 

fraile franciscano Roger Bacon creó el 

método científico moderno. Y los cris-

tianos fueron los que asentaron las ba-

ses de las ciencias en Europa, como 

ocurrió con Galileo, Descartes, New-

ton, Linneo, Mendel, Pasteur. Es un pen-

samiento racional que ha durado vein-

tiocho siglos y que se hizo razón cien-

tífica, razón humanística y que se 

fortaleció con la Ilustración en el siglo 

XVIII. Todo ese pensamiento racional 

que ha estado intacto durante veintio-

cho siglos de pronto se subordina a 

ideologías fantasiosas que las socieda-

des europeas acogen y asumen con pas-

mosa docilidad». 

El que fuera durante un cuarto de 
siglo profesor de Lengua y Literatura 

del IES Julio Verne de Sevilla alude tam-

bién al filósofo y escritor Roger Scru-

ton, que tenía una casa en la Campiña 

inglesa. «Le encantaba ir allí porque 

sentía que salía de la modernidad y en-

traba en el mundo de las realidades an-

cestrales». A ese respecto comenta que 

«esta especie de decepción de la hu-

manidad me lleva a mirar especialmen-

te las hierbas del campo y la naturale-

za en general». Son versos igualmen-

te imbuidos por el espíritu de 

Rousseau, que decía que «le gustaría 

dejar de ser humano para integrarse 

en la sociedad de los vegetales». 

Por su parte, el alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz, aseguró que «este pre-

mio rinde homenaje a dos de los más 

grandes poetas de nuestra historia con 

un galardón que reconoce a la nueva 

poesía en español, porque pocas ma-

neras hay mejor de fomentar la poesía 

que premiándola y publicando la obra 

para que llegue a los lectores».   

«Manuel y Antonio 
Machado me han 
acompañado siempre» 

∑ Juan Peña recibe el XIV 
Premio Iberoamericano 
de Poesía Hermanos 
Machado

El poeta destaca el valor 
que ha tenido el 
cristianismo a la hora de 
asentar las bases 
científicas en Europa 
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J. BAYORT 

SEVILLA 

La Feria Taurina de Málaga 2024, que 

será un homenaje a Francisco Rive-

ra Paquirri en el cuarenta aniversa-

rio de su fallecimiento, ha sido pre-

sentada oficialmente este miércoles 

en la Sala Isabel Oyarzábal de la Di-

putación malagueña, donde han es-

tado presentes el presidente del or-

ganismo provincial, Francisco Sala-

do; la concejala de Fiestas del 

Ayuntamiento de Málaga, Teresa Po-

rras; la delegada territorial de Justi-

cia y Administración Local de la Jun-

ta de Andalucía, Teresa Pardo; y el 

empresario de Lances de Futuro, José 

María Garzón. 
La feria se compone de cinco co-

rridas de toros, en las que se inclu-

yen la corrida Picassiana suspendi-

da el pasado mes de abril, un mano 

a mano entre Roca Rey y Fortes y la 

despedida de Enrique Ponce; ade-

más, habrá una novillada con pica-

dores y una corrida de rejones. Fi-

nalmente, del 21 al 24 de agosto ten-

drá lugar el XVII Certamen 

Internacional de Escuelas Taurinas 

de la Malagueta.  

 José María Garzón destacó la im-

portancia del serial «con figuras del 

toreo y jóvenes valores del toreo». 

«Una feria en la que se cuenta con 

Juan Ortega, que realizó la mejor fae-

na de la Feria de Sevilla, y de Moran-

te, cuya idea es estar en La Malague-
ta en agosto. También celebraremos 

la Corrida Picassiana suspendida en 

Semana Santa». 

Los carteles 
Viernes, 14 de agosto. Novillada con 

picadores de Condessa de Sobral para 

Alejandro Chicharro, Simón Andreu 

y el marbellí Alejandro Cano. 

Jueves, 15 de agosto. Corrida Picas-

siana que tuvo que suspenderse en 

Semana Santa debido a la lluvia. To-

ros de Torrealta para Cayetano Rive-

ra, Emilio de Justo y Pablo Aguado. 

Viernes, 16 de agosto. Toros de Juan 

Pedro Domecq para Enrique Pon-

ce, Morante de la Puebla y Juan Or-

tega. 

Sábado, 17 de agosto. Toros de Mur-

teira Grave para Rafaelillo, Manuel 

Escribano y el rondeño Javier Oroz-

co. 

Domingo, 18 de agosto. Corrida de 

rejones. Toros de Benítez Cubero para 

Ferrer Martín, Rui Fernandes y Die-

go Ventura.  

Lunes, 19 de agosto. Toros de Lagu-

najanda para Borja Jiménez, David 

Galván y Ginés Marín. 

Martes, 20 de agosto. Toros de dis-

tintas ganaderías para Roca Rey y Ji-

ménez Fortes, mano a mano.  

Además, desde el miércoles 21 al 

sábado 24 de agosto tendrá lugar el 

XVII Certamen Internacional de Es-

cuelas Taurinas de la Malagueta, que 

se presentará en los próximos días. 

Y previamente, el 9 de agosto, se ce-

lebrará el tradicional Concurso de En-

ganches Ciudad de Málaga que orga-

niza el Ayuntamiento de la capital. 

Morante aparece 
anunciado en los 
carteles de la Feria 
de Málaga

∑ José María Garzón 
espera que el torero de 
La Puebla del Río esté 
recuperado en agosto

La Picassiana suspendida 
en Semana Santa por la 
lluvia se celebrará el 15 de 
agosto con Cayetano, 
Emilio de Justo y Aguado

Morante de la Puebla  //  DE SAN BERNARDO
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Coincidiendo con el Día 

Mundial del Donante de 

Sangre, ayer 12 de junio, 

la Fundación Cajasol es-

tableció un punto de do-

nación en el patio de su 

sede, situada en la Pla-

za de San Francisco. 

Bajo el lema ‘Tú tienes 

la pieza que falta. Dona 

sangre. Por ti, por mí, 

por todos’. En colabora-

ción con la Consejería 

de Salud de la Junta de 

Andalucía y el Centro 

de Transfusión, Tejidos  

y Células de Sevilla, los 

interesados pudieron 

acercarse a donar du-

rante todo el día con un 

horario de 9.30 a 14 ho-

ras y de 17 a 21 horas.

EL VISTAZO

Maratón de 
donación de 
sangre en la 
Fundación 
Cajasol

MAYA BALANYA
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Miguel Ángel Jiménez SEVILLA 

Ya saben que las cosas de palacio 
van despacio. Tres semanas y tres 
días después, concretamente. El 
Ayuntamiento de Sevilla recibió 
este miércoles, como hizo con su 
hermano mayor hace dos años, 
al Betis Futsal con motivo de la 
obtención del título de Copa del 
Rey que lograron el pasado 19 de 
mayo tras superar al Peñíscola 
en semifinales, y al Jimbee Car-
tagena en el partido decisivo de 
la Final Four del torneo celebra-
do en el Pabellón de San Pablo. 

El homenaje tuvo lugar en el 
Salón Colón, por donde ya pasaron 
el Club Atlético Central, el Triana 
CF o el BM Proin Triana tras su as-
censo inmaculado a la división de 
plata del balonmano español. 

El acto estuvo presidido por Jo-
sé Luis Sanz, alcalde de Sevilla, 
que agradeció al club por “haber 

traído esta Copa del Rey”, a su vez 
reconoció y deseó que no sea la 
última ocasión para una institu-
ción que “se está acostumbrando 
a traer Copas del Rey”. El alcalde 
añadió con seguridad que “el año 
que viene volveremos a estar aquí 
para celebrar el ascenso del club”. 

Unas declaraciones que siguie-
ron la línea de Ángel Haro, presi-
dente del Real Betis, que reconoció 
que el objetivo es “volver a estar en 
Primera cuanto antes”, además de 
aprovechar para reafirmar su 
apuesta “de una manera decisiva” 
por las secciones de cara al próxi-
mo curso con el apoyo “esperado” 
de todas las administraciones. 

Al turno de palabra se unió un 
Ramón Martínez visiblemente 
emocionado a través de sus pala-
bras. “Quiero mostrar mi gratitud 
hacia mi club. Me enorgullece 
ofrecer a Sevilla este título históri-
co que pone en lo más alto al Real 
Betis”, comentó el todavía entre-

nador del primer equipo del Betis 
Futsal, a pesar de los rumores de 
su posible no continuidad en el 
“equipo de su vida”. 

Antes de la entrega por parte de 
la Casa Consistorial de un Giraldi-

llo como reconocimiento hacia el 
club heliopolitano, el capitán, 
Ángel Velasco Lin, ofreció un se-
ñalado discurso hacia aquellos 
que hicieron posible la consecu-
ción del primer título de la histo-

ria del Betis Futsal, así como a “to-
dos los profesionales que vistieron 
esta camiseta”. El segoviano agra-
deció al Ayuntamiento de Sevilla y 
sus trabajadores “por hacer lo posi-
ble por traer la Final Four a Sevilla, 
donde los jugadores hemos sido los 
principalmente beneficiados por 
tener cerca a nuestra gente”.  

Sin fecha todavía para iniciar la 
pretemporada y con muchos aste-
riscos en torno a la planificación 
deportiva y la continuidad de Ra-
món Martínez como entrenador 
del primer equipo, la plantilla del 
Betis Futsal se encuentra a medio 
hacer. Tras el descenso a Segunda 
División en la última jornada, por 
el momento la única salida anun-
ciada de manera oficial es la del 
italo-argentino Lucas Díaz, que 
llegó el pasado mercado invernal 
y se marcha sin hacer demasiado 
ruido. Sin embargo, este periódi-
co puede confirmar las marchas 
de Roger, que acabó contrato, y de 
Lemine, con una cláusula liberato-
ria en caso de descenso. Unas sali-
das que se podrían unir a las de 
Manolo Piqueras –Palma ha 
mostrado interés en el cierre 
murciano–, y a la del portero 
Juan Molina, pretendido para re-
gresar a Ribera Navarra.

 l Baño institucional para el Betis Futsal casi un mes después del título

La Copa del Rey, en el Ayuntamiento

BETIS FUTSAL 

José Luis Sanz recibe al Betis Futsal por la conquista en la Copa del Rey.
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El autor Juan Peña (Paradas, 1961) 
recibió ayer en el Salón Colón del 
Ayuntamiento de Sevilla el XIV Pre-
mio Iberoamericano de Poesía Her-
manos Machado por El último poe-
ma, un libro que publica la colección 
Vandalia de la Fundación José Ma-
nuel Lara y que fue galardonado por 
la “hondura, intensidad y falta de 
adorno”, como valoró el miembro 
del jurado Ignacio F. Garmendia. Pe-
ña traslada a su obra la convicción 
de que la vida “es noble y buena y 
sagrada” y refleja en sus versos su 
preocupación por atravesar “los últi-
mos días de la civilización, de Occi-
dente, de Europa”. En la imagen, el 
escritor con el director de la Funda-
ción Lara, Pablo Morillo, el alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz y el editor 
Ignacio F. Garmendia. 

Juan Peña, ‘El 
último poema’ 
y la hondura de 
los Machado 

JUAN CARLOS MUÑOZ
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
a Comisión Europea había ad-

vertido al Gobierno de la posi-

bilidad de retener una parte de 
los 10.000 millones de euros 

asociados al cuarto desembolso de los 

fondos europeos del Mecanismo de 

Recuperación si no cumplía satisfac-

toriamente con los 61 hitos y objeti-

vos comprometidos para recibir esos 

fondos y sobre cuyo cumplimiento lle-

vaba meses albergando dudas.  

Ayer se confirmaron las sospechas. 

Bruselas anunció que retendrá una 

parte del cuarto desembolso asigna-

do a España mientras no complete el 

objetivo pendiente que los funciona-

rios de la Comisión han evaluado como 

insuficiente y que supondrá según re-

veló después el Ministerio de Hacien-

da el impago de 158 millones de los co-

rrespondientes a este cuarto pago, que 

se producirá de manera efectiva pero 

parcial en las próximas semanas por 

la evaluación preliminar positiva de 

la mayoría de lo acordado. 

El recorte al final no vendrá ni por 

la segunda fase de la reforma de las 

pensiones, cuyo satisfactorio cumpli-

miento estaba en duda tras la publi-

cación de un informe oficial de la Co-

misión que concluye que con las me-

didas adoptadas hasta ahora no se 

resolverá el problema de sostenibili-

dad del sistema de pensiones a medio 

y largo plazo; ni por la reforma de los 

subsidios por desempleo, que forzó 

entre otros motivos la solicitud de una 

prórroga del plazo establecido para la 

evaluación de Bruselas por parte del 
Reino de España el pasado mes de mar-

zo tras el revés que supuso su no rati-

ficación en el Congreso. La Comisión 

la ha dado ahora por buena aunque 

aún no haya superado el peliagudo trá-

mite de su ratificación parlamentaria 

y tampoco aclara si un eventual recha-

zo en el Congreso llevaría a un nuevo 

recorte del cuarto desembolso. 

Bruselas retendrá a España esos 158 

millones de euros por el incumplimien-

to del objetivo número 201, asociado 

al despliegue del programa ‘agentes 

del cambio’ –gestionado en origen por 

el Ministerio de Economía y Trasfor-

mación Digital, pero ahora bajo el con-

trol del ministerio de José Luis Escri-

vá tras la reorganización interna en el 

Gobierno–, que aspiraba a convertir 

a 14.000 desempleados en agentes de 

transformación digital con el objeti-

vo de prestar orientación en ese cam-

po a 15.000 pequeñas y medianas em-

presas. Según fuentes del Ministerio 

de Transformación Digital y Función 

Pública, el programa apenas desper-

tó el interés de 289 lo que dejó muy le-

jos el cumplimiento de este objetivo. 

Seis meses para arreglarlo 
El Gobierno de España dispone ahora 

de un plazo de un mes para hacer ale-

gaciones a la evaluación preliminar 

negativa de la Comisión Europea so-

bre el cumplimiento de ese objetivo 

concreto e intentar ingresar íntegra-

mente el cuarto desembolso, algo que 

se antoja difícil a la luz de esos datos. 

De no prosperar estas alegaciones, 

el reglamento europeo que regula el 

funcionamiento del Mecanismo de Re-

cuperación prevé un periodo de seis 

meses para que el Gobierno pueda dar 

cumplimiento a ese objetivo e ingre-

sar de manera diferida los recursos re-

tenidos por la aplicación de lo que en 

terminología europeo se denomina 

procedimiento de suspensión.  

El Ministerio de Transformación Di-
gital ya se ha puesto manos a la obra 

para resolver el problema y ha lanza-

do junto a la entidad pública Red.es el 

programa ‘Kit Consulting’ que prome-

te a las pymes de entre 10 y 250 em-

pleados subvenciones de entre 12.000 

y 24.000 euros, según el tamaño, para 

contratar los servicios de asesoramien-

to digital que se ofrecen dentro del pro-

grama y que se podrán solicitar a par-

tir del próximo 18 de junio. 

De este modo se pretende alentar 

la muy tibia respuesta que el progra-

ma original ha suscitado hasta la fe-

cha, tal vez lastrado por una serie de 

circunstancias propiciadas por el pro-

pio Gobierno. Mientras esto se resuel-

ve, el Ejecutivo ingresará en las próxi-

mas semanas aunque de forma par-

cial la mayor parte –un 99% según la 

estimación del Ministerio de Hacien-

da– de esos 10.000 millones de euros 

asociados al cuarto desembolso, que 

deberían haber entrado en las arcas 

públicas allá por febrero o marzo, pero 

cuyo ingreso se ha acabado retrasan-

do por las discrepancias entre la Co-

misión Europea y el Gobierno de Es-

paña respecto a la evaluación del cum-

plimiento de los hitos. El pasado mes 

de marzo, el ministro de Economía, 

Carlos Cuerpo, y el comisario europeo 

de Asuntos Económicos, ahora en fun-

ciones, Paolo Gentiloni, anunciaron 

en Madrid una prórroga de dos meses 

en el preceptivo proceso de evaluación 

que la Comisión Europea debe reali-

zar para testar el cumplimiento de los 

hitos comprometidos por España. En-

tonces, se presentó como un ajuste téc-

nico para acomodar la medición de 

una veintena de hitos y objetivos que 

con los parámetros previstos inicial-
mente no permitían evaluar adecua-

damente su cumplimiento o incum-

plimiento y sobre los que se acordó 

una nueva metodología de medición. 

Esa prórroga, que vencía inicialmen-

te el 21 de mayo pero que se ha amplia-

do un par de semanas más, no ha sido 

suficiente para que el Gobierno resuel-

va todos los problemas que han veni-

do retardando el cuarto desembolso 

de fondos europeos. Las consecuen-

cias no se han hecho esperar. La velo-

cidad de crucero de la ejecución de los 

fondos europeos, que rondaba entre 

los 1.500 y los 1.800 millones de euros 

mensuales se ha desplomado en el co-

mienzo del año hacia el entorno de los 

600 millones. 

La retención parcial de los fondos 

del cuarto desembolso, que el Gobier-

no confiaba en esquivar a la luz de sus 

últimas declaraciones, nos une a la lis-

ta de países que como Polonia, Litua-

nia, Portugal o Rumanía ya han visto 

recortada la asignación de los pagos 

previstos por algún incumplimiento.

Bruselas retiene 158 millones del 
cuarto pago de fondos a España
∑ Considera incumplido 

uno de los objetivos y 
da seis meses a España 
para resolver la laguna 
y cobrarlo en diferido

El plan fallido aspiraba a 
reciclar a 14.000 parados 
como agentes del cambio 
para la digitalización 

Carlos Cuerpo (derecha)  

y Paolo Gentiloni  // EP
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Entradas y salidas de caja Plan de Recuperación

Pagos Plan Ingresos PlanJunio de 2024. En miles de euros

Fuente: Secretaría General del Tesoro y Financiación Internacional
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11.004

26.131

37.330

37.037

37.703

Para finales de junio, principios 

de julio se espera un ingreso de 

10.000 millones de euros*

(*) Bruselas ya ha avanzado que recortará ese 

pago por el incumplimiento de un objetivo
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B. P. V. MADRID  

El fiasco del programa ‘Generación Di-

gital. Agentes del Cambio’ que ha de-

sencadenado el recorte de 158 millo-

nes en el cuarto desembolso a España

de los fondos europeos del Mecanis-

mo de Recuperación tiene su historia.

Lanzado mediante una orden minis-

terial el 22 de diciembre de 2022, con-

templaba una dotación total de 300

millones de euros para subvencionar

con 1.000 euros mensuales durante un

máximo de 20 meses la contratación

por parte de pymes de entre 10 y 250

trabajadores de ‘agentes del cambio’
que les orientaran en su transición ha-

cia la digitalización. El plan aspiraba

a apoyarse en 33.000 agentes recluta-

dos de proyectos de emprendimiento

digital y de la listas del paro, de las que

se aspiraba a reciclar 14.000 personas,

que se formarían en la Escuela de Or-

ganización Industrial. 

Y así echó a andar, hasta que seis

meses después, en julio de 2023, la Se-

cretaría de Estado de Digitalización

se vio obligada a cambiar el paso para

adaptar el proyecto a la Ley de Empleo

de Yolanda Díaz, aprobada en enero y

que entre otras cosas obligaba a las

empresas que contrataran agentes del

cambio a mantenerles en plantilla du-

rante un periodo mínimo de 36 meses

(la subvención solo alcanzaba 20) y a

abonarles un salario mínimo de 1.650

euros, ya que la subvención no podía

cumplir más del 60% del coste salarial.

Bajo estas premisas, de las 15.000

pymes a las que el programa espera-

ba orientar a día de hoy solo se ha des-

pertado el interés de 289.

La Ley de Empleo de 
Yolanda Díaz puso el 
proyecto de convertir 
parados en ‘agentes del
cambio’ en la picota
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Un día después de anunciar 

que dejaba Sumar tras 

el resultado en las 

elecciones, Yolanda 

Díaz anunció que 

seguirá formando 

parte de la ejecuti-

va del partido. Ase-

gura que su renuncia 

como coordinadora ge-

neral responde a su com-

promiso de volcarse en la gestión.

YOLANDA  
DÍAZ 
VICEPRESIDENTA Y MTRA. DE TRABAJO
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Yolanda Díaz llegó ayer a primera hora 
de la mañana escoltada por los cua-
tro ministros de Sumar, una puesta 
en escena que buscaba mostrar una 
unidad que no existe en torno a su fi-
gura. «Lo que me faltaba a mí a esta 
hora de la mañana», murmuró tras 
esquivar a los periodistas a la entra-
da del hemiciclo justo antes de la se-
sión de control al Gobierno de los 
miércoles.  

Su intervención telemática y sin 
preguntas del pasado lunes para 
anunciar la decisión de dar un paso 
a un lado en Sumar ha caído como 
una bomba de racimo en el espacio 
político que ella misma ha tratado, 
con escaso éxito, de aglutinar. Las de-
rivadas son múltiples y los proble-
mas, diversos. El más urgente, aun-
que tal vez no el más importante, tie-
ne que ver con el grupo parlamentario. 
¿Por qué? Si la vicepresidenta del Go-
bierno pierde el control de su equipo 
en el Congreso –ya de por sí merma-
do tras la pronta salida de Podemos– 
y sus 27 diputados empiezan a ir por 
libre, el problema ya no es de Yolan-
da Díaz: es de Pedro Sánchez y del 
Ejecutivo de coalición.  

Por eso, Díaz salió públicamente 
el martes a matizarse a sí misma, y 
lo hizo hablando de ella en tercera 
persona. «Yolanda Díaz sigue forman-
do parte de la ejecutiva de Sumar. Yo-
landa Díaz no se va, lo que ha hecho 
es política de la buena». ¿Se va a o no 
se va de sus responsabilidades en el 
partido? No queda claro y eso contri-
buye a apuntalar una falta de lideraz-
go que lleva a reposicionarse a esa 
amalgama de partidos que se suma-
ron con entusiasmo a ese proyecto 
hace sólo catorce meses. 

Nueva etapa 
El jueves se reunirá la coordinadora 
del partido, de la que forma parte la 
vicepresidenta entre otras 80 perso-
nas, y promete ser una sesión tensa.  
Compromís: «No formaremos parte 
de ninguna reagrupación de la izquier-

da española». Izquierda Unida: «Su-
mar está superado como proyecto 
aglutinador». Más Madrid: «Es tiem-
po de dejar atrás las hipótesis que no 
funcionan y, con humildad y respon-
sabilidad, comenzar una nueva eta-
pa». Y Podemos, que ya salió en di-
ciembre: «Decidimos abandonar Su-
mar en diciembre y esto no va a 
cambiar». 

Ante estas evidencias, desde el in-
terior de Sumar, donde cunden el si-
lencio y las evasivas, la primera reac-
ción es que Yolanda Díaz «no puede 
dejar la presidencia del grupo parla-
mentario, porque la contestación in-
terna que tiene es tan grande que ten-
dría que dimitir de vicepresidenta y 
eso no lo quiere ni en broma». Llevar 
a término este movimiento supon-
dría perder lo que más le importa po-
líticamente: seguir en el Consejo de 
Ministros. No obstante, los críticos 
con Yolanda Díaz exigen «cambios 
reales», y el primero es muy concre-
to: la cabeza de Íñigo Errejón, porta-
voz del grupo tras la salida de Marta 
Lois a las elecciones gallegas tras el 
dedazo de Yolanda Díaz. «La cabeza 
de Errejón está bailando», aseguran. 

En la mañana de ayer, mientras en 
el Congreso de los Diputados se esta-
ba debatiendo una moción de Vox pre-
cisamente para reprobar a la vicepre-
sidenta por sus posiciones sobre Pa-
lestina, Yolanda Díaz celebró  una 
reunión con sus dos portavoces: Er-
nest Urtasun, de Sumar; e Íñigo Erre-
jón, del grupo parlamentario. El pri-
mero en salir fue Urtasun, que a los 
veinte minutos abandonó a la carre-
ra el palacio de la Cámara Baja sin 
atender a los medios de comunica-
ción. El encuentro con el portavoz par-
lamentario se extendió unos minutos 
más y, a la salida, Errejón se limitó a 
informar de que lo que hubiera que 
comentar se haría público al día si-
guiente tras la reunión del grupo co-

ordinador de Sumar, que tendrá lugar 
hoy por la tarde en el Espacio Rastro, 
en el barrio madrileño de La Latina.   

Presión de IU 
La segunda clave, también urgente e 
importante tiene que ver con la pre-
sión que Izquierda Unida está trasla-
dando a la número uno de la lista en 
las elecciones europeas, Estrella Ga-
lán, para que asuma su responsabili-
dad por el mal resultado (tres escaños) 
y renuncie a recoger el acta. No es esta 
una cuestión de alta política, sino de 
dejar paso a Manu Pineda, el primero 
de IU, donde se guarda cierto rencor 
a Yolanda Díaz por su falta de genero-
sidad con ellos al elaborar las listas. 
Algo parecido a lo que sucedió con Po-
demos en noviembre. Fuentes del mo-
vimiento consideran que si Yolanda 
Díaz consigue que dimita Galán, «se 
calmará a Más Madrid, ganará tiem-
po y además tendrá a IU calladita». 

Por último, según informan desde 
fuentes internas Yolanda Díaz va a 
intentar «por todos los medios» que 
no haya convocatoria de elecciones 
generales, entre otros motivos por-

que Compromís va en serio en su ame-
naza de  no permanecer en una es-
tructura como la que actualmente tie-
ne Sumar, al menos tal y como ahora 
está concebido: Este partido no va a 
formar parte de ningún espacio a la 
izquierda más allá de pactos electo-
rales puntuales.  

En todo este contexto, salta a la vis-
ta que la relación entre Pedro Sánchez 
y Yolanda Díaz está lejos de ser buena. 
Todo empezó cuando la vicepresiden-
ta fue incapaz de controlar a los Comu-
nes cuando decidieron tumbar los pre-
supuestos catalanes y así desencade-
nó la convocatoria electoral en 
Cataluña, con todos los efectos que eso 
tiene en la estabilidad del Gobierno de 
coalición en Madrid. Desde entonces, 
la relación es tensa y Yolanda Díaz lo 
quiso escenificar. Ayer, en el Congreso, 
la tensión era más que patente.  

Entretanto, en Podemos siguen fro-
tándose las manos. Pablo Iglesias va-
ticinó el «fin de Sumar» y culpó al pre-
sidente del Gobierno: «Sánchez con-
virtió a Sumar en un socio cómodo, 
pero al hacerlo ha dejado a Sumar de-
masiado débil».

Los críticos con Díaz 
exigen «cambios 
reales» y las cabezas 
de Errejón y Galán 

∑ La ministra sabe que,  
si pierde el control del 
grupo en el Congreso, 
le generará un nuevo 
problema a Sánchez

Íñigo Errejón, ayer en el Congreso // JAIME GARCÍA

Izquierda Unida reclama     
la renuncia de la cabeza de 
lista de las europeas para 
que uno de los suyos consiga 
acta de eurodiputado 

Yolanda Díaz quiso 
escenificar ayer una           
falsa unidad y llegó  
al Congreso escoltada          
por sus cuatro ministros

JUAN  
FERNÁNDEZ-MIRANDA
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PATRICIA ROMERO 

MADRID 

«Es necesario dar un paso a un lado. 
Dejo mi cargo como coordinadora de 
Sumar», anunció Yolanda Díaz el lunes 
para poco más de 24 horas después de-
cir «No me voy, me quedo», relativizan-
do así su renuncia al frente del espacio 
y, sobre todo, desconcertando a la pro-
pia formación: «Nadie entiende nada. 
Cuando sepáis lo que ha hecho, nos lo 
decís», dicen algunos cargos, atónitos. 
Una sensación que se traslada también 
a otros movimientos y organizaciones 
políticas que integran la coalición. 

Desde el entorno de la ministra asu-
men que sus declaraciones del martes 
por la tarde en Suiza fueron un «error 
de comunicación», ya que «no se enten-
dió» y ella «no se explicó bien». La vice-
presidenta, justifican fuentes de este 
mismo entorno, no quiso dar a enten-
der que reculaba en su decisión de aban-
donar sus funciones orgánicas dentro 
del partido, registrado como Movimien-
to Sumar, tras la debacle en las euro-
peas. Algo, defienden, que hizo en un 
ejercicio de asunción de responsabili-
dades después de obtener 3 escaños, 
uno más que Podemos y los mismos que 
el antisistema Alvise, y dejar fuera por 
primera vez en la historia a Izquierda 
Unida (IU), que iba cuarto en las listas. 

Dentro del propio espacio y de mu-
chos de los partidos que van en coali-
ción con él, se visualiza a Díaz como una 
futura líder en la sombra. Asume res-
ponsabilidades al tiempo que no asu-
me ninguna, pues deja de formar parte 
de la Ejecutiva –a pesar de que su en-
torno insista en que se queda como «una 
más» y ya no será ella quien tome las 

decisiones–, pero no suelta la presiden-
cia del grupo parlamentario en el Con-
greso, ni la Vicepresidencia Segunda y 
el Ministerio de Trabajo, abriendo otra 
grieta más en el Gobierno de coalición 
en el que Díaz concentrará todos sus es-
fuerzos a partir de ahora para que la le-
gislatura de Sánchez «eche a andar». 
Más allá de una actitud de «respeto» ha-
cia la decisión de la ya exdirigente de 
Sumar, el PSOE no se ha pronunciado 
sobre la maniobra. En la sesión de con-
trol al Ejecutivo de ayer, Pedro Sánchez 
y su número tres ni siquiera se miraron 
cuando se sentaron en sus escaños. 

Al estupor de no comprender un mo-
vimiento «que nadie le había pedido» y 
al «fallo comunicativo» entre el parti-
do y Díaz, se unen las discrepancias en 

torno a la nueva organización de un es-
pacio ahora descabezado y sobre todo, 
y sobre quién o quiénes van a llevar sus 
riendas en esta nueva etapa que arran-
ca hoy a las cinco de la tarde con la re-
unión del Grupo Coordinador, de la que 
‘a priori’ no saldrá ningún nombre. 

El portavoz de su grupo parlamen-
tario, Íñigo Errejón, ya insistió el mar-
tes en que la vicepresidenta continúa 
siendo el «mayor activo político y elec-
toral» de Sumar, y que no hay nombres 
sobre la mesa porque no la van a reem-
plazar. Ella misma dejó, además, la puer-
ta abierta a presentarse como candida-
ta a unas futuras elecciones. Fuentes 
del partido apuntan a una especie de 
gestora interina –que ni siquiera llama-
rán así para evitar confusiones con las 

de los socialistas– que dé lugar a un pos-
terior modelo bicéfalo e incluso tricé-
falo. Lara Hernández, actual secretaria 
de Organización y número dos de Su-
mar, está entre los nombres que suenan 
con más fuerza para convertirse en uno 
de los posibles rostros visibles. 

Fuentes cercanas a Yolanda Díaz ha-
blan, sin embargo, de un proceso de re-
levo rápido, que va a llegar «pronto» 
para evitar prolongar este periodo de 
interinidad. Al contrario que en el par-
tido, adelantan que sí se va a elegir a un 
«sustituto» –aunque primero va el cómo 
y después el quién, apuntan– para que 
asuma la gestión del espacio y de las re-
laciones con los partidos que lo inte-
gran. Este último es precisamente uno 
de los principales problemas a resolver 
a partir de ahora, pues las formaciones 
integradas en la coalición reclaman ma-
yor «horizontalidad» en las decisiones 
para conseguir de una vez por todas que 
el proyecto despegue. En Sumar hay 
quien considera que con los múltiples 
vetos cruzados entre los partidos «es 
muy difícil armar algo».

Yolanda Díaz, ayer en la sesión de control en el Congreso  // JAIME GARCÍA

Estupor en Sumar por la maniobra 
de su líder: «Nadie entiende nada»

∑ El entorno de Yolanda 
Díaz habla de un relevo 
«pronto» y otras voces 
apuntan a una gestora
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El cuento de la buena pipa de Yolanda 
es un sí pero no, que es lo contrario  

al no pero sí de la amnistía   

Y
OLANDA es como aquel preso del chiste de 
Lopera que un día se presentó en la enfer-
mería de la cárcel porque le dolía un brazo. 
El médico se lo estudió y decidió amputár-

selo. Al cabo de la semana el preso volvió a la enfer-
mería porque le dolía el otro brazo. Tras varias prue-
bas, el doctor decidió volver a amputar. Una sema-
na después, el reo tenía dolores en una pierna. Cuando 
el médico se la vio determinó que había que cortár-
sela. Apenas habían pasado unos días cuando el cau-
tivo sintió una punzada en la pierna que le queda-
ba. El galeno lo vio claro: otra amputación. El direc-
tor de la cárcel se enteró de la historia y rápidamente 
se sintió embargado por la preocupación, de mane-
ra que ante la merma incesante de atributos del con-
denado, fue a visitarlo a su celda y le preguntó: «¿Tú 
no te estarás escapando poquito a poco?». Yolanda 
se ha amputado el mando de Sumar, pero ella mis-
ma, que habla de sí en tercera persona, lo enrevesa: 
«Yolanda Díaz no se va, lo que ha hecho es política 
de la buena porque cuando hay malos resultados 
electorales, en mi convicción política hay que asu-
mir responsabilidad y quiero hacer pedagogía». ¿En-

tonces se va o se queda? Que parece esto la amnis-
tía. Pedro Sánchez tres días antes de las elecciones 
generales: «Es algo que, desde luego, este Gobierno 
no va a aceptar y que no entra en la legislación y en 
la Constitución española». El día después de esos 
comicios y con los siete votos de Puigdemont ense-
ñándole la llave de La Moncloa: «Cataluña está lis-
ta para el reencuentro total. En el nombre de Espa-
ña, en el interés de España, en defensa de la convi-
vencia entre españoles, defiendo hoy la amnistía en 
Cataluña». Yolanda se ha contagiado del sí pero no, 
o del no pero sí, o del sino del sanchismo. Ha dimi-
tido, pero por partes. Su brazo izquierdo ya no diri-
ge Sumar. El derecho sí. Porque lo que ella hace es 
política fetén, que se ve que consiste en que no le am-
puten nunca la mano con la que agarra la nómina. 
No sé quién dijo que un cínico es el que sabe el pre-
cio de todo y el valor de nada. Pues eso. Yolanda nos 
está cantando el fandango del cinismo: «Aunque me 
voy, no me voy,/ aunque me voy, no me ausento/ por-
que me voy de palabra/ pero no de pensamiento». 
De la indemnización en diferido de Cospedal a la di-
misión a cachitos de Díaz. Política de la buena. 

Hagamos pedagogía. Asumir una responsabili-
dad significa actuar siempre contra tus intereses 
personales en beneficio de los de la organización a 
la que perteneces. Escaparse de Sumar al estilo lo-
periano es justo lo contrario. Yolanda apoyó a su mi-
nistra Sira Rego en las primarias de IU. Perdió. En 
las elecciones de Galicia, su tierra, perdió. Cero di-
putados. En las catalanas perdió. En las europeas ha 
vuelto a perder. La única que aún no es consciente 
de que la amputación de su liderazgo está siendo 
imparable es ella. Le han cortado las alas en todas 
las urnas. Y así, poco a poco, está intentando demo-
rar su fuga de la política como en la copla lorquia-
na: la Tarara sí, la Tarara no... Es decir, que yo no digo 
ni que sí ni que no, que yo lo que digo es que si quie-
res que te cuente el cuento de la buena pipa.

LA ALBERCA

ALBERTO 
GARCÍA REYES

Dimitir a cachitos
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Han montado el chiringo 
de espaldas a 

 la realidad catalana 

E
L periódico lleva siempre de 

timón la verdad, y la verdad 

nos incluye, últimamente, un 

menú de anomalías. A menudo, no 
nos cabe tanta anomalía en la por-

tada del día. Nos vamos superan-

do. Por una punta, los independen-

tistas han cerrado el coro, y han co-

locado de mandamás en el 

Parlament a Josep Rull, con lo que 

ya tenemos una mesa que dice exac-

tamente lo contrario a lo que las 

urnas dictaron, en su momento, 

aún tan reciente. Por la otra pun-

ta, Yolanda Díaz se ha recogido el 

pelo, para irse de un partido que 

acaso nunca lo fue, y Sumar arro-

ja unas cuentas donde hay «más 

ministros que eurodiputados», se-

gún el acierto de Ignacio Camacho. 

No sabemos ya muy bien a quién 

representa Díaz, en lo alto del Go-

bierno, porque su partido fue una 

jarana, y tan bien lo ha hecho en su 

mal papel de lideresa que ahí tene-

mos al parrandero Alvise, empe-

zando la fiesta, con empate de es-

caños en los comicios del domin-

go. Eso, y Podemos, que parece 

resucitado porque Díaz lo borda en 

el empleo de difunta. Lo de la mesa 

soberanista a mí me cabrea a fon-

do porque todos los poetas del ‘pro-

cés’ se acaban pareciendo, cuando 

toca pillar el sillón y dejar en la ori-

lla la voluntad sólida y masiva del 

ciudadano, que votó normalidad 

hace dos ratos. Pero estas gentes 

se han retranqueado en la anoma-

lía, por hábito natural, y hasta de-
soyen al Constitucional, que per-

mite la papeleta del ausente si lo es 

por enfermedad o incapacidad gra-

ve, pero nunca bajo el carácter de 

prófugo, que es el de Puigdemont, 

que sí votó. Yo no sé qué les hace 

siempre tanta gracia a estas cria-

turas, porque siempre andan subi-

dos a la media sonrisita blanda del 

traidor que te la ha dado, o te la va 

a dar. No lo sé, o sí. De momento, 

han montado el chiringo de espal-

das a la realidad catalana, a la que 

dejan ahí, como un jirón de braga. 

Y ahora soltarán que representan 

a un país. La anomalía es una por-

tada que no nos cabe en la porta-

da. Entretanto, en la otra esquina, 

se ríe menos Yolanda Díaz, no sé si 

novia o viuda de la circunstancia. 

ÁNGEL  
ANTONIO 
HERRERA

La parranda de 
  la anomalía

BALA PERDIDA
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E
N mayo de 2011, presidiendo el so-
cialista Zapatero el Gobierno es-
pañol, se asentaron pacíficamen-
te muchos jóvenes en la madrileña 

Puerta de Sol. Se declaraban indignados 
con el declive económico que padecían y 
denunciaban otras lacras de la realidad so-
cial. No solo pedían un incremento notable 
del gasto púbico, sino también, asombro-
so, una separación de poderes real. Iban 
así en contra de la supuesta muerte políti-
ca de Montesquieu dictaminada por el so-
cialista Guerra. Además, se oponían al bi-
partidismo, gritando una rima tan chaba-
cana como expresiva: “¡PSOE, PP, la mis-
ma mierda es!”. Si la dimitida presidenta 
de Sumar, la ferrolana Yolanda Díaz, cree 
innovador su “¡a la mierda todos!”, lamen-
to decirle que ya se le habían anticipado los 
del 15-M. El entonces ministro del Interior, 
el inteligente socialista Rubalcaba, con-
temporizando con los indignados, no man-
dó desalojar la plaza, lo que facilitó que el 
asentamiento se prolongase varios días. 

Es opinión popular que Podemos nació 
en 2014 al calor del movimiento de los in-
dignados. Siendo eso verdad, no es toda la 
verdad. Faltaría un pequeño detalle perso-
nal, que el novelista Graham Greene qui-
zás habría llamado “el factor humano”. El 
protagonista fue Pablo Iglesias, un doctor 
en Ciencias Políticas dedicado a la docen-
cia, el articulismo y el activismo político. 
En privado, había pedido a Izquierda Uni-
da (IU) que lo nombrasen candidato al Par-
lamento Europeo. La negativa de los diri-
gentes a satisfacer esa demanda condujo a 
que, en 2014, se reuniese con Miguel Ur-
bán, Jorge Moruno y Rafael Camargo para 
impulsar un partido que compitiese en las 
inminentes elecciones europeas. Había na-
cido Podemos, que obtuvo cinco diputa-

dos. Por su parte, IU solo obtuvo un euro-
diputado. Su nombre: Manu Pineda, un ac-
tivista a favor de los palestinos. 

Una década después, en 2024, Podemos 
ha obtenido dos eurodiputados, Isabel Se-
rra e Irene Montero, la pareja oficial de 
Iglesias. En cambio, IU no ha obtenido nin-
guno. Su candidato: Manu Pineda. La cau-
sa de ese fracaso es que, guiados por la idea 
de crear un Frente Amplio, la anterior diri-
gencia de IU consideró oportuno incorpo-
rarse a Sumar, un proyecto que bien po-
dríamos calificar de OPNI, objeto político 
no identificado. Esa forma cómica de de-
nominar a la Unión Europea, que inventó 
Jacques Delors, vale para también para Su-
mar. En efecto, siendo un partido, o pre-
tendiendo serlo, agrupa en su seno varios 
otros partidos regionales (en su argot, na-
cionales), lo que origina una contradicción 
estructural insalvable. El motivo es muy 
sencillo: IU está presente en muchos terri-
torios en los que también lo están otros 
partidos y también Sumar. Se le plantea así 
el irresoluble problema de verse obligado 
a colaborar con ciertos partidos con los que 
compite en esos territorios. Así, en Madrid 
tendría IU que competir con Más Madrid; 
en Valencia, con Compromiso; en Catalu-

ña, con los Comunes… Ese defectuoso di-
seño de Sumar ha conducido a que IU se 
haya quedado sin eurodiputados. En efec-
to, Yolanda decidió poner en primer lugar 
a su amiga, la antropóloga madrileña Es-
trella Galán, en segundo lugar, al separa-
tista catalán Jaume Assens, de Comunes; 
en tercer lugar, al separatista valenciano 
Vicent Marzà, de Compromiso. El cuarto 
candidato, el activista antisemita alme-
riense Manu Pineda, de IU, no ha obtenido 
escaño. Es una faceta más de la bonita teo-
ría plurinacional, según la cual España no 
es una nación, sino una nación de nacio-
nes. Y claro, puestos así, Yolanda prefirió 
dar prioridad a Madrid, Cataluña y Valen-
cia frente a Andalucía. Esa bonita teoría ha 
dado lugar, verdaderamente pintoresco, a 
que los votos de varios miles de canarios 
solo hayan servido para llevar al parla-
mento europeo al candidato del Partido 
Nacionalista Vasco. 

En realidad, IU ha derrochado una exce-
siva generosidad. Tratándose de la forma-
ción con un arraigo territorial más amplio 
y con una historia más digna, que enlaza 
con la del Partido Comunista de España 
(PCE), cuya actividad contra el franquis-
mo y cuyas aportaciones a la transición po-
lítica son de sobras conocidas, lo normal 
habría sido que su candidato encabezase la 
lista. Pues no; el cuarto. Ninguna respon-
sabilidad en el desaguisado ha tenido su 
actual presidente, el sensato, honrado y 
culto Antonio Maíllo, pues acaba de ser 
elegido. Pero eso no lo eximirá de evaluar 
si no le convendría a IU presentarse por su 
cuenta a las elecciones, como ha hecho con 
suficiente éxito Podemos. ¿Estaría ahora 
sin diputados IU de haber presentado su 
propia lista? ¿Renunciará IU a presentar-
se en Madrid y en la comunidad Valencia-
na? 

En esa reflexión acaso podría coincidir 
con Izquierda Española, el único partido 
socialista que se ha opuesto a la inmoral 
amnistía a cambio de los votos de los am-
nistiados y ha defendido la igualdad entre 
todos los territorios de España. Carentes 
de recursos económicos, tampoco han ob-
tenido ningún diputado. ¿Ha llegado el 
momento de que Guillermo del Valle abra 
conversaciones con Antonio Maíllo? Aten-
tos a la pantalla.

¿CONVERSARÁ IU CON IZQUIERDA ESPAÑOLA?
LA TRIBUNA

JUAN RAMÓN 
MEDINA 
PRECIOSO

5

Biólogo y escritor

ROSELL
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Sin precisar nada, desde Sumar 
apuntan a que la figura del coor-
dinador podría apuntar hacia una 
bicefalia, siguiendo el modelo del 
PNV, o a una dirección colegiada, 
entre otras fórmulas posibles. En 
todo caso, sostienen a que el pro-
ceso será largo porque además de 
analizar el fracaso electoral en las 
europeas (Sumar sólo logró tres 
eurodiputados), tienen que ha-
blar con el resto de fuerzas asocia-
das a Sumar, que tras el cuarto re-
vés en las urnas y el malestar por 
sentirse relegados en el espacio, 
piden reconocer el arraigo territo-
rial que tienen, más peso en Su-
mar y una relación horizontal. 

Los que han alzado la voz han si-

do sobre todo IU y Más Madrid, pe-
ro también hay descontento en Los 
Verdes Equo, que inician igual-
mente su propio proceso de refle-
xión sobre su papel en Sumar. 

Díaz se reunió ayer en el Con-
greso con otros ministros de Su-
mar (Ernest Urtasun y Pablo Bus-
tinduy), así como con el dirigen-
te de IU, Enrique Santiago. Antes, 
siguió parte de la sesión de con-
trol con un gesto muy serio, escu-
chando también los ácidos co-
mentarios del PP que se refirieron 
a ella como “fija discontinua” o 
los reproches por dimitir “un po-
quito” de Alberto Núñez Feijóo. 

Observaciones que se produ-
cen después de que el martes Su-
mar no descartara que pudiera 
volver a presentarse a las genera-
les y ésta verbalizara que sigue 
formando parte de la Ejecutiva y 
coordinando a los ministros en el 
Gobierno de coalición cuando el 
lunes no lo había precisado.

Agencias MADRID 

Sumar abre hoy formalmente 
su periodo de reflexión tras el 
varapalo en las elecciones eu-
ropeas del domingo y la renun-
cia posterior de Yolanda Díaz a 
seguir coordinando la organi-
zación, para encaminarse a un 
liderazgo más colectivo. La re-
unión del grupo coordinador 
de Sumar (80 miembros) es un 
primer paso para arrancar este 
proceso de análisis y no se es-
pera que salga nada concreto 
de esta reunión, ni un sustitu-
to de Díaz ni tampoco cómo 
van a constituir la dirección, 
según fuentes de la formación. 

Proceso en Sumar para que 
su liderazgo sea colectivo
l La formación apunta a que la figura del 

coordinador podría apuntar a una bicefalia, 

como el PNV, o a una dirección colegiada

EDUARDO PARRA / EP 

Yolanda Díaz, ayer en el Congreso junto a los ministros Pablo Bustintuy, Mónica García, Ernest Urtasun y Sira Rego.
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